
ПОЛИТИКА      ЭКОНОМИКА      ЛЮДИ      БИЗНЕС      ДЕНЬГИ 4 октября 2016 Вторник No 182 (2438)  WWW.RBC.RU

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

Окончание на с. 8

ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
КИРИЛЛ СИРОТКИН

Президент Путин своим ука-
зом приостановил действие 
российско-американского до-
говора об утилизации оружей-
ного плутония. Возобновление 
действия соглашения воз-
можно при отмене санкций 
и выполнении еще ряда таких 
же малоисполнимых усло-
вий. Эксперты называют это 
новым витком необъявленной 
холодной войны.

«В СВЯЗИ С КОРЕННЫМИ 
ИЗМЕНЕНИЯМИ»

В тексте указа Владимира Путина 
от 3 октября говорится, что реше-
ние принято «в связи с коренным 
изменением обстоятельств, воз-
никновением угрозы стратегиче-
ской стабильности в результате 
недружественных действий Сое-
диненных Штатов Америки в от-
ношении Российской Федерации 
и неспособности Соединенных 
Штатов Америки обеспечить вы-
полнение принятых обязательств 
по утилизации избыточного ору-
жейного плутония в соответствии 
с международными договорами, 
а также исходя из необходимости 
принятия безотлагательных мер 
по защите безопасности Россий-
ской Федерации».

Условия возвращения к догово-
ру названы в пояснительной запи-
ске к законопроекту о его приоста-
новке. Всего таких условий пять, и 
четыре из них практически невы-
полнимы на нынешнем этапе рос-
сийско-американских отношений.

Россия требует сокращения 
американского контингента в 
странах НАТО до уровня 2000 года, 
отказа США от «недружественной 
политики» в отношении России, 
отмены «закона Магнитского». 

ПАРТНЕРЫ

Плутониевый 
ультиматум

МАРИНА БОЖКО, 
ИГОРЬ ОРЛОВ

После кадровых перестано-
вок в Банке России отвечать 
за банковский надзор будет 
первый зампред ЦБ Дмитрий 
Тулин вместо Михаила Сухова, 
покидающего свой пост. РБК 
разобрался, с чем могут быть 
связаны перестановки в ЦБ. 

Решение проблем банковско-
го надзора потребовало его глу-
бокой перестройки, признал 
впервые регулятор и объявил в 
понедельник о ряде кадровых пе-
рестановок в руководстве, всту-
пающих в силу с 17 октября. Как 
сообщил ЦБ в своем пресс-релизе, 
глава Банка России Эльвира На-
биуллина будет непосредствен-

но курировать вопросы денеж-
но-кредитной политики.

Ранее вопросы денежно-кре-
дитной политики в ЦБ курировал 
Дмитрий Тулин, с января 2015 года 
занимавший пост первого замгла-
вы Банка России. Теперь, согласно 
сообщению ЦБ, в его ведении бу-
дут вопросы банковского регули-
рования и надзора. Тулин также 
будет координировать и контроли-
ровать деятельность службы ана-
лиза рисков, возглавлять комитет 
банковского надзора и курировать 
деятельность двух заместителей 
Эльвиры Набиуллиной — Василия 
Поздышева и Владимира Сафро-
нова, который также руководит 
главной инспекцией ЦБ.

Первый заместитель главы ЦБ 
Алексей Симановский перехо-
дит на должность советника На-

биуллиной, сообщил регулятор. 
Зампред Михаил Сухов покида-
ет Банк России. «Я очень призна-
тельна Алексею Симановскому 
и Михаилу Сухову за огромную 
проделанную работу по совер-
шенствованию регулирования и 
оздоровления банковского секто-
ра, смягчению воздействия внеш-
них  шоков для российских бан-
ков»,  — отметила председатель 
Банка России.

Как пояснила сама Набиуллина 
в комментарии, банковский над-
зор в России требует глубокой пе-
рестройки и обновления всей си-
стемы. В связи с этим она заявила 
о планах централизации надзора 
в банковской сфере, которая будет 
заключаться в усилении надзор-
ной вертикали, передаче больших 
полномочий от территориальных 

учреждений департаменту бан-
ковского надзора и значительном 
усилении его ответственности за 
надзорные действия.

Сухов и Симановский кури-
ровали надзор еще при бывшем 
председателе Банка России Сер-
гее Игнатьеве. Сухов работает в ЦБ 
на разных позициях с 1993  года. 
Симановский работает в ЦБ с 
1986  года. При этом на всех дру-
гих ключевых направлениях руко-
водители в основном сменились с 
уходом Игнатьева.

Дмитрий Тулин работал в ЦБ 
(тогда Госбанк) в период с 1978 по 
1991 год. Затем после перерыва 
вернулся на позицию замести-
теля председателя, проработав в 
2004–2006 годах.

Банковский надзор в России требует глубокой перестройки и обновления всей системы, отмечает глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
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КАДРЫ   Эльвира Набиуллина реформирует банковский надзор

Перестройка в ЦБ

ФОТО: Мария Митрофанова для РБК

Александр Ручьев,
экс-президент ГК «Мортон»

Во что инвестирует 
бывший девелопер

ПЕРСОНА, C. 14

Сколько валюты не хватает российским банкам

В связи с чем возникла нехватка долларов

Как банкам привлечь валюту от населения

ТЕМА ДНЯ | Дефицит долларов на межбанковском рынке c. 10

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 04.10.2016) 

$1= 
62,55

€1=
70,24

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
03.10.2016) 1004,69 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
03.10.2016, 20.00 МСК) $50,68 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 04.12.2015) $398 МЛРД
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ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Бюджет.
Кадры

Минфин вносит изменения в федеральный закон о бюджете на 2016 год

Секвестр прошел мимо
ИВАН ТКАЧЕВ, 
АННА МОГИЛЕВСКАЯ

Секвестра бюджета-2016, о ко-
тором Минфин постоянно го-
ворил в начале года, не будет, 
следует из опубликованного 
проекта поправок в бюджет. 
Несмотря на сокращение 
прогноза по доходам, расходы 
увеличатся на 300 млрд руб. 

РОСТ РАСХОДОВ  
НА 304 МЛРД РУБ.

Минфин в понедельник, 3 октября, 
опубликовал на портале regulation.
gov.ru проект изменений в фе-
деральный закон о бюджете на 
2016 год. Прогнозный объем до-
ходов бюджета предсказуемо 
сокращен — на 370 млрд руб., до 
13,37 трлн руб. Это связано с тем, 
что изначально в проект бюджета 
закладывалась средняя цена неф-
ти Urals $50 за баррель, но по ито-
гам девяти месяцев 2016 года, по 
данным Минфина, она составила 
лишь $39,9. Государственные дохо-
ды сократятся второй год подряд, 
по сравнению с 2015 годом они 
снизятся на 2%. Поправки в дей-
ствующий бюджет должны быть 
внесены в Госдуму до 15 октября.

Но несмотря на сжатие дохо-
дов, расходы не только не сокра-
щаются, но даже увеличиваются. 
Общий объем бюджетных расхо-
дов в 2016 году предложено увели-
чить на 304 млрд руб., до 16,4 трлн 
руб., следует из проекта Минфина. 
Это неожиданно, учитывая, что в 
начале года Минфин анонсировал 
секвестр расходных статей (ми-
нистр финансов Антон Силуанов 
оценивал потенциальную эконо-
мию более чем в 500 млрд руб.) и 
до последнего времени ожидалось, 
что секвестр будет реализован че-
рез 10-процентное недоведение 
лимитов по так называемым не-
защищенным статьям.

В результате пересмотренный 
дефицит бюджета в 2016 году со-
ставит не 2,36 трлн, а 3,03 трлн 
руб. — почти на 700 млрд руб. боль-
ше, чем запланировано в действу-
ющем законе о бюджете. Как и за-
являл Антон Силуанов, дефицит 
составит до 3,7% ВВП (3,66% ВВП 
исходя из проекта Минфина). Из-
начально президент Владимир Пу-
тин ставил задачу уложиться в 3% 
ВВП — именно такая цифра пропи-
сана в законе о бюджете, а в июле 
Силуанов прогнозировал 3,3%.

Расходы были сокращены ровно 
так, как и планировалось, сказала 
РБК помощник министра финан-
сов Светлана Никитина. «А сей-
час по ходу исполнения бюджета 
произошло уточнение ряда рас-
ходных статей», — объясняет она. 
То есть секвестр был, но в ходе ис-
полнения бюджета был «принят 
ряд расходных обязательств, ско-
рее технического характера, и об-
щий объем расходов за счет этого 
увеличился».

Увеличенный на 674 млрд руб. 
дефицит будет финансироваться 

за счет дополнительных внутрен-
них заимствований, лимит по ко-
торым Минфин предлагает под-
нять с 300 млрд до 500 млрд руб., а 
также за счет статьи под названи-
ем «Иные источники внутреннего 
финансирования дефицита», сле-
дует из приложения к законопро-
екту. В состав «иных источников», 
в частности, входят поступления от 
приватизации госкомпаний и кур-
совая разница по средствам феде-
рального бюджета.

Минфин теперь предполагает 
покрыть почти 190 млрд руб. за 
счет «иных источников» (в дей-
ствующем бюджете в этой строке 
записано минус 207 млрд руб., то 
есть планировались потери бюд-
жета). При этом по состоянию на 
1 сентября 2016 года «иные источ-
ники внутреннего финансирова-
ния дефицита» показывают ми-
нус 71,3 млрд руб., следует из 
данных Федерального казначей-
ства, — главным образом из-за от-
рицательной курсовой разницы в 
825 млрд руб. от переоценки ва-
лютных средств Резервного фон-
да и ФНБ. Чтобы получить допол-
нительно 190 млрд руб. по «иным 
источникам» по итогам года, пона-
добится либо сократить потери от 
переоценки резервных фондов (а 
для этого нужно, чтобы рубль пере-
стал укрепляться и даже ослабел), 
либо существенно увеличить по-
ступления от приватизации.

Минфин хочет привлечь от при-
ватизации 382 млрд руб. в этом 
году, сообщал в субботу ТАСС со 
ссылкой на презентацию мини-
стерства (на 1 сентября привле-
чено только 67 млрд руб.), а в пят-
ницу первый вице-премьер Игорь 
Шувалов заявил, что правитель-
ство возобновило приватизацию 

«Башнефти». В пятницу по итогам 
торгов госпакет в «Башнефти» сто-
ил около 260 млрд руб.

Минфин не поменял планы по 
расходованию Резервного фонда в 
2016 году: за весь год он должен со-
кратиться на 2,14 трлн руб., как из-
начально было заложено в бюдже-
те. На 1 сентября Резервный фонд 
потерял 1,55 трлн руб., из которых 
почти 1,2 трлн руб. было направлено 
на финансирование бюджетного де-
фицита (остальное — результат пе-
реоценки из-за укрепления рубля).

СЕКРЕТНЫЙ МАКСИМУМ

Ассигнования по открытой части 
федерального бюджета в 2016 году 
сократятся на 374,5 млрд руб. по 
сравнению с действующим зако-
ном о бюджете, следует из проекта 
поправок в бюджет, опубликован-
ного в понедельник Минфином 
для так называемой независимой 
антикоррупционной экспертизы. 
Зато в закрытой части (секретные 
и совершенно секретные ассиг-
нования) расходы увеличиваются 
почти на 680 млрд руб., подсчитал 
РБК исходя из опубликованного за-
конопроекта и приложений к нему.

Общие расходы бюджета в 
2016   году предложено увели-
чить примерно на 300 млрд руб., 
до 16,4  трлн руб. Из них закры-
тая часть — это 3,66 трлн руб., или 
22,3% в общих расходах. Это мак-
симум в истории современной 
России, говорит РБК заведующий 
лабораторией военной экономи-
ки Института Гайдара Василий За-
цепин. В прошлом году доля се-
кретных расходов равнялась 20%, 
а в этом году, как предполагал 
действующий закон о бюджете, 
должна была снизиться до 18,5%.

Закрытая часть бюджета как 
доля в общих расходах растет каж-
дый год с 2009 года (тогда она со-
ставляла 10%), следует из данных 
РАНХиГС и Института Гайдара. Ис-
ходя из проекта Минфина секрет-
ные ассигнования в 2016 году со-
ставят 4,4% ВВП России.

«Война в Сирии, аппетиты ВПК 
и спецслужб, появившаяся в этом 
году Росгвардия», — перечисляет 
Зацепин, комментируя рост за-
крытой части. Кроме того, сейчас 
действует программа перевоору-
жения до 2020 года, напоминает 
эксперт.

В открытой части предложено, 
к примеру, сократить расходы по 
разделу «Национальная экономи-
ка» на 414,7 млрд руб., по разделу 
«Здравоохранение» — на 28,6  млрд 
руб., ЖКХ — на 10,5 млрд руб. Од-
нако ассигнования по разделу «На-
циональная оборона» увеличива-
ются относительно действующего 
закона о бюджете на 10,3   млрд 
руб. Расходы по другому силово-
му разделу — «Национальная без-
опасность и правоохранительная 
деятельность» — сокращаются на 
14,8 млрд руб. Но все это только 
открытая часть. В проекте есть де-
вять секретных приложений и два 
совершенно секретных.

Засекреченных расходов тради-
ционно больше всего в разделе «На-
циональная оборона» — 67% в про-
шлом году. Но они есть и в прочих 
разделах: например, в разделе «На-
циональная экономика» в 2015 году 
было засекречено 7% расходов, в 
разделе «Образование»  — 4,3%, 
«Здравоохранение» — 3,6%, «Куль-
тура» — 0,1%, следует из данных 
РАНХиГС и Института Гайдара. 

При участии Анны Могилевской

БЮДЖЕТ

Общий объем бюджетных расходов в 2016 году предложено увеличить на 304 млрд руб., до 16,4 трлн руб., следует 
из проекта Минфина. В начале года ведомство анонсировало секвестр расходных статей. На фото:  министр 
финансов Антон Силуанов 
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Эльвира Набиуллина реформирует банковский надзор

Перестройка в ЦБ

Затем 16 января 2015 года 
назначен первым заместите-
лем председателя Банка России, 
вступил в должность с 21 января 
2015 года. В Банке России начал 
заниматься вопросами денеж-
но-кредитной политики.

Опрошенные РБК участники 
рынка признают, что столь се-
рьезные перестановки ЦБ стали 
для них неожиданностью. Впро-
чем, они единогласно приветству-
ют нового куратора банковского 
надзора.

«Тулин известен на рынке как 
блестящий профессионал, его 
приход можно только попривет-
ствовать. Мы ожидаем перемен 
к лучшему в банковском надзо-
ре в связи с его приходом», — за-
явил РБК председатель правле-
ния ЮниКредит Банка Михаил 
Алексеев.

«Расширение полномочий Ту-
лина не представляется удиви-
тельным. В свое время он публи-
ковал много статей по поводу 
банковского надзора, и он уделял 
теме банковского надзора много 
внимания. Я считаю, что это впол-
не понятное назначение. Оно не 

было удивительным. Новость по 
поводу Сухова и Симановско-
го представляется странной. Я 
не знаю, как это интерпретиро-
вать», — сказала главный эконо-
мист Альфа-банка Наталия Ор-
лова.

«Вероятно, Набиуллиной дали 
карт-бланш, потому что даже у 
Игнатьева не было полномочий 
убрать эту команду», — говорит 
президент Московской между-
народной валютной ассоциации 
(ММВА) Алексей Мамонтов. По 
его мнению, отставку зампредов 
ЦБ могли инициировать силовые 
структуры, у которых накопилось 
очень много вопросов к надзор-
ному блоку. «Мы увидим это поз-
же. Если Сухов не будет назначен 
на какой-то высокий пост, то ры-
нок узнает много нового», — счи-
тает Мамонтов.

По его мнению, назначение Ту-
лина на пост руководителя над-
зорного блока — позитивный знак 
для рынка. «Тулин очень порядоч-
ный и профессиональный банкир. 
У него есть опыт работы в комите-
те по надзору ЦБ», — добавил он.

«Реформы в банковском над-
зоре назрели уже давно. Но пока 
неясно, как будет меняться по-

литика регулятора», — отмечает 
президент НАПКА Алексей Сава-
тюгин. Он считает назначение на 
пост главы надзорного бока Дми-
трия Тулина логичным решением. 
«Тулин всегда был близок надзо-
ру, поэтому было странно, когда 
его взяли отвечать за ДКП», — го-
ворит Саватюгин.

Президент Ассоциации реги-
ональных банков Анатолий Ак-
саков отмечает, что Тулин ранее, 
работая в надзорном блоке, про-
являл принципиальную позицию, 
иногда не соглашаясь с решения-
ми руководства, предлагая более 
жесткие решения для осуществле-
ния надзорных действий. «В от-
ношении кредитно-денежной 
политики Эльвира Сахипзадов-
на все ключевые решения при-
нимала самостоятельно, поэтому 
это решение только формализует 
то, что было и без этого. Возмож-
но, в будущем она найдет челове-
ка на эту позицию. Однако пока 
она, учитывая особый период в 
экономике и жесткие дискуссии 
вокруг кредитно-денежной по-
литики, считает, что важнее это 
направление держать в своих ру-
ках», — добавил он. «Я давно с ним 
знаком. Помню, что три года на-

зад на одном из совещаний с ЦБ 
я выступил против патологоана-
томического подхода к банкам. 
Меня поддержали Набиуллина и 
Тулин», — вспоминает глава АРБ 
Гарегин Тосунян. 

Главный экономист Danske 
Bank Владимир Миклашевский 
назвал внутренние кадровые пе-
рестановки «косметическим ша-
гом». Он полагает, что они могут 
быть связаны с делом исполня-
ющего обязанности начальника 
управления «Т» ГУЭБиПК МВД 
Дмитрия Захарченко, который, по 
версии следствия, продолжитель-
ное время «крышевал» группу 
предпринимателей, в том числе 
руководителей Нота-банка: «На 
фоне этого дела у рынка возникло 
недоверие». Каких-либо серьез-
ных сигналов для рынка Микла-
шевский не видит. «Набиуллину 
не поменяли. Тулин остается — 
его знания и опыт просто пере-
носят на другую сферу внутри 
ЦБ. Доверие сохраняется. Линия 
ЦБ для рынка ясна», — говорит он.

Вместе с тем эксперты отме-
чают, что к банковскому надзору 
было много претензий. На общем 
фоне они выделяют историю с 
Внешпромбанком, где было много 

высокопоставленных вкладчиков. 
Неслучайно Матвиенко в февра-
ле раскритиковала деятельность 
надзорного блока, предложив вве-
сти ответственность для его руко-
водителей», — рассказывал РБК 
источник в одном из банков.

Неофициально участники рын-
ка указывают и на начатые летом 
проверки Банка России Генпро-
кураторой, а также сентябрьскую 
выемку документов в офисе ЦБ в 
центре Москвы, которую провели 
сотрудники СКР. Однако главный 
груз предыдущей надзорной ко-
манды, по мнению всех, — объем 
средств, потраченных на санацию. 
За восемь лет на эти цели было на-
правлено более 1,5 трлн руб. Так, 
крупнейшие бюджетные расходы 
пришлись на санацию нескольких 
банков. В частности, на оздоров-
ление банка «Траст» было потра-
чено 127 млрд руб., Мособлбан-
ка — более 172 млрд руб. Дыра в 
капитале банка «Российский кре-
дит», согласно последним подсче-
там, увеличилась до 111 млрд руб., 
а во Внешпромбанке она превы-
сила 210 млрд руб. 

При участии Альберта Кошкарова, 
Екатерины Мархулии

КАДРЫ

 Окончание. Начало на с. 1 
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В Москве начался процесс по делу об убийстве Бориса Немцова

Суд без заказчика
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА

Суд приступил к рассмо-
трению дела об убийстве 
политика Бориса Немцова. 
Подсудимые отрицают свою 
вину, а адвокаты потерпевших 
настаивают, что реальных 
заказчиков преступления 
следствие не установило.

В Московском окружном военном 
суде в понедельник прошло пер-
вое заседание по делу об убийстве 
оппозиционного политика Бориса 
Немцова. На скамье подсудимых 
пять человек  — бывший замко-
мандира батальона «Север» Заур 
Дадаев, его родственники братья 
Анзор и Шадид Губашевы, а также 
их знакомые Темирлан Эскерханов 
и Хамзат Бахаев.

Заказчиком убийства след-
ствие считает находящегося сей-
час в розыске Руснала Мухутдино-
ва — экс-бойца батальона «Север» 
и личного водителя командира ба-
тальона Руслана Геремеева.

СО ВТОРОЙ ПОПЫТКИ

Расследование дел в отношении 
пяти обвиняемых было закончено 
еще в начале лета, а в июле дела 
были направлены в суд. Но нача-
ло процесса затянулось из-за того, 
что суд не мог сформировать кол-
легию присяжных заседателей. 
Многие кандидаты в присяжные 
брали самоотводы, рассказывали 
РБК адвокаты обвиняемых Шам-
судин Цакаев и Заурбек Садаха-
нов.

«Причины самоотводов были 
разные — кто-то собирался в от-
пуск, кто-то просто не хотел уча-
ствовать в процессе, который будет 
занимать много времени», — рас-
сказывал Цакаев.

В  итоге коллегия присяжных 
была сформирована со  второй 
попытки только 28 сентября  — 
из  84 кандидатов суд отобрал 
12 основных и  восемь запасных 
присяжных. А  3 октября в  суде 
прошло первое слушание. В такой 
длительной процедуре нет ниче-
го необычного, говорят адвокаты, 
на  практике для  формирования 
коллегии по громким делам регу-
лярно требуется несколько засе-
даний.

ОТ ПОДГОТОВКИ ДО УБИЙСТВА

На заседании суда в понедельник 
прокурор Мария Семененко огла-
сила перед присяжными версию 
следствия, а фигуранты дела зая-
вили, что не признают вину.

По версии гособвинения, резо-
нансное убийство совершили пять 
подсудимых и погибший при за-
держании шестой фигурант дела 
Беслан Шаванов за 15 млн руб., ко-
торые им обещал заплатить Му-
хутдинов. 

Подготовка к  преступлению 
началась еще  осенью 2014 года, 
говорила Семененко. Обвиняе-
мые стали собирать информа-

цию о политике через интернет, 
установили слежку за его домом. 
Для конспирации же, считает сто-
рона обвинения, они использова-
ли «боевые трубки» (именно это 
словосочетание использовала 
прокурор) — специальн о куплен-
ные для подготовки преступления 
сотовые телефоны и сим-карты, 
автомобиль ZAZ Chance. Также 
использовали автомобиль Му-
хутдинова — Mercedes ML c номе-
ром 007.

Квартиру  же, в  которой они 
жили, по  версии обвинения, 
для них снял Мухутдинов на ули-
це Веерная в столице.

27 февраля 2015 года Шаванов 
и Анзор Губашев следили за поли-
тиком и выяснили, что вечером он 
отправился в ГУМ. Через большие 
стекла в ресторане Bosco они уви-
дели, как политик ужинает в ком-
пании украинской модели Анны 
Дурицкой. Дождавшись, пока пара 
выйдет на улицу и пойдет в сторо-
ну Большого Москворецкого моста, 
они позвонили Дадаеву, рассказы-
вала прокурор.

По версии обвинения, Дадаев 
догнал Немцова на мосту и рас-
стрелял со  спины. Приехавшие 
позднее медики констатировали 
смерть политика — в него попа-
ли четыре из шести выпущенных 
киллером пуль.

Дадаев же сразу же запрыгнул 
в автомобиль ZAZ Chance, на ко-
тором на мост подъехал Губашев, 
и скрылся с места преступления, 
рассказывала Семененко. Маши-
ну обвиняемые бросили на Новом 
Арбате, а до улицы Веерная добра-
лись на нескольких такси, говори-
ла Семененко.

Уже на следующий день, расска-
зывала прокурор, большинство об-
виняемых уехали из Москвы в Че-
ченскую Республику. «Остались 
только те, кто думал, что их ни-
кто не  вычислит»,  — закончила 
выступление прокурор. Соглас-
но материалам дела, в  квартире 
на Веерной остался жить Эскерха-
нов. А Бахаев жил в деревне Кози-
но в Одинцовском районе Подмо-
сковья.

РАЗНЫЕ ПОКАЗАНИЯ

«Вину не признаю», — заявил Да-
даев, когда судья Юрий Житников 
предоставил ему слово. Но с под-
робными показаниями, заявил 
подсудимый, он намерен высту-
пить только в конце судебного раз-
бирательства. Такую же позицию 
заняли и остальные обвиняемые. 

В марте 2015 года все обвиняе-
мые уже давали признательные по-
казания и подробно рассказывали, 
как готовили убийство. Но позд-
нее они отказались от признаний 
и заявили, что дали их под пытка-
ми, а текст признаний им дикто-
вали следователи. Почти все они 
за  время предварительного рас-
следования предоставили свои 
алиби. В частности, Дадаев расска-
зывал, что почти весь день 27 фев-
раля провел с Геремеевым — ездил 
с ним в мечеть, ходил ужинать. По-
том посещал клуб с друзьями и ве-
чером снова заехал к Геремееву.

Бахаев же, в свою очередь, гово-
рил, что был на свидании со своей 
девушкой, а Эскерханов заявлял, 
что в качестве охранника сопро-
вождал одного из клиентов в ноч-
ном клубе.

НЕПРОСТОЙ ВОДИТЕЛЬ

В суде адвокаты обвиняемых про-
сили присяжных не делать выводов 
из  первых доказательств, а  вни-
мательнее относиться к деталям 
и ставить под сомнения все заяв-
ления стороны обвинения.

В  частности, адвокат Садаха-
нов указывал, что  мотивом пре-
ступления, по  версии следствия, 
являются деньги. «Но  следствие 
не  установило, передавал  ли 
их кто-то кому-то и где сейчас эти 
деньги», — говорил адвокат.

«Было сказано [прокурором], 
что  Мухутдинов  — заказчик. 
Но он всего лишь водитель коман-
дира батальона, а Дадаев — зам-
командира. Может  ли водитель 
быть заказчиком для замкоман-
дира?» — высказывал сомнения 
адвокат.

Адвокаты дочери погибшего 
Жанны Немцовой Ольга Михай-
лова и  Вадим Прохоров, в  свою 
очередь, заявили в суде, что вооб-
ще считают преступление не рас-
крытым. Они настаивали, что след-
ствие не установило ни настоящих 
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Адвокаты обвиняемых в убийстве Бориса Немцова просят присяжных не делать выводов из первых доказательств, а внимательнее относиться к деталям 
и ставить под сомнение все заявления стороны обвинения. На фото: обвиняемые во время суда, 3 октября 

Похожие претензии

Консолидированную позицию, 
что дело плохо расследовано, 
до этого занимали адвокаты 
на процессе об убийстве жур-
налистки Анны Политковской. 
На скамье подсудимых тогда так-
же оказались только предполага-
емые исполнители — чеченский 
авторитет Лом-Али Гайтукаев 
и его племянники. Они также 
не признавали вину и требовали 
провести более тщательное рас-
следование, чтобы доказать свою 
невиновность. На дополнитель-
ном расследовании настаивали 
и представители детей погибшей, 
но они в отличие от адвокатов об-
виняемых требовали установить 
заказчика убийства, имя которого 
до сих пор так и не названо.
«Эти два дела очень похожи», — 
считает адвокат детей Политков-
ской Анна Ставицкая. Так как об-
виняемые не признают вину, 

от них никогда не удастся услы-
шать имя заказчика. Но для по-
терпевших самое важное — это 
понять, почему было убийство 
и кто за ним стоит, объясняет ад-
вокат. «Установить заказчика мо-
жет только следствие, в суде же 
будут разбираться вопросы о ви-
новности только тех, кто оказался 
на скамье подсудимых. Но, веро-
ятно, следователям это не очень 
нужно, и они хотят ограничиться 
только теми, кого считают испол-
нителями», — говорит Ставицкая. 
Дело Политковской закончилось 
жесткими сроками для обвиняе-
мых — Гайтукаев, которого след-
ствие считало организатором, 
и предполагаемый киллер Рустам 
Махудов были приговорены к по-
жизненному лишению свободы. 
Еще трем их предполагаемым 
пособникам суд назначил дли-
тельные сроки наказания .
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Антона Носика приговорили к штрафу по делу об экстремизме

Пост на полмиллиона
КИРИЛЛ БУЛАНОВ, 
ДМИТРИЙ НОСОНОВ

Суд приговорил Антона Носика 
к штрафу в 500 тыс. руб., при-
знав его виновным в экстре-
мизме. Блогера судили за пост 
в «Живом журнале», посвящен-
ный Сирии. Сам Носик готовил-
ся к обвинительному приговору 
и пришел в суд с вещами.

Пресненский суд Москвы при-
говорил блогера Антона Носика 
к штрафу в 500 тыс. руб. по делу 
об экстремизме, передает корре-
спондент РБК. Ранее гособвинение 
просило для него два года колонии 
общего режима.

Решение о  наказании в  виде 
штрафа принято с  учетом смяг-
чающих обстоятельств, огласил 
решение судья Сергей Найденов. 
Ранее он, зачитывая приговор, за-
явил, что вина Носика по уголовно-
му делу об экстремизме нашла пол-
ное подтверждение. Носик «имел 
умысел возбуждения ненависти 
и  вражды к  группе «сирийцы» 
по национальному и территори-
альному признаку», заявил судья.

После заседания адвокат Носи-
ка Сергей Бадамшин заявил жур-
налистам, что у стороны вызывает 
вопрос размер штрафа. По его сло-
вам, Носик хочет обжаловать при-
говор, юрист пообещал сделать это. 

«Руководствоваться будем тре-
бованиями здравого смысла, логи-
ки и закона. И мы говорили вна-
чале о том, что Антон Борисович 

невиновен,  и  вся наша позиция 
была на этом основана, поэтому 
дальше будем добиваться оправда-
ния Антона Борисовича», — позд-
нее сказал Бадамшин РБК.

Блогер перед началом засе-
дания сообщил журналистам, 
что пришел с вещами. «Я собрал 
сумку, которая больше меня», — 
сказал он (цитата по ТАСС), отме-
тив, по  данным «РИА Новости», 

что процент оправдательных при-
говоров по делам об экстремизме 
ноль.

По  данным корреспондента 
ТАСС, на заседание суда пришел 
также основатель Фонда борьбы 
с коррупцией Алексей Навальный. 
«Извини, Антон, к  тебе не  буду 
присаживаться  — примета пло-
хая», — пошутил он.

Уголовное дело по ч.1 ст.282 УК 
РФ (возбуждение ненависти либо 
вражды, а равно унижение челове-
ческого достоинства) было возбуж-
дено в отношении Носика в фев-
рале 2016 года. Поводом стал пост 
в «Живом журнале». В тексте, по-
священном сирийским бежен-
цам, автор «горячо приветство-
вал» авиаудары по  территории 
Сирии и объяснял, что для него, 

«как и любого израильтянина», эта 
страна всегда была и остается «ре-
альным военным противником».

По  версии обвинения, бло-
гер совершил действия, направ-
ленные «на возбуждение ненави-
сти и вражды против группы лиц, 
именуемой «сирийцы», по наци-
ональному и  территориальному 
признаку». Прокурор потребовал 
в суде приговорить Носика к двум 
годам колонии.

Носик отказался признать свою 
вину. «Это неудивительно, но вину 
я не признаю», — сказал он. Бло-
гер не стал удалять также запись, 
ставшую поводом для возбужде-
ния уголовного дела. «Адвокат ре-
комендовал мне удалить эту за-
пись в знак деятельного раскаяния, 
но я не раскаиваюсь ни деятельно, 
ни бездеятельно. Да и какой смысл 
удалять, если эта запись десяток 
раз воспроизведена в моем уго-
ловном деле?» — заявил он.

Защита Носика, в свою очередь, 
настаивала, что тот просто «ярко, 
в  своей манере поддержал дей-
ствия ВКС России». Она требовала 
закрыть дело за отсутствием соста-
ва преступления. 

«Адвокат рекомендовал мне удалить эту запись 
в знак деятельного раскаяния, но я не раскаиваюсь 
ни деятельно, ни бездеятельно. Да и какой 
смысл удалять, если эта запись десяток раз 
воспроизведена в моем уголовном деле?»

РЕЖИМзаказчиков преступления, ни его 
организаторов.

Михайлова напомнила, что по 
делу не были допрошены сам ко-
мандир батальона «Север» Руслан 
Геремеев и чиновники, о допросе 
которых просили потерпевшие — 
депутат Адам Делимханов, сенатор 
Сулейман Геремеев и глава Чечни 
Рамзан Кадыров.

По мнению адвокатов Михай-
ловой и Прохорова, все они могли 
быть в курсе готовящегося престу-
пления.

ДОЛГИЙ ПРОЦЕСС

Выслушав стороны, судья Житни-
ков объявил перерыв до вторника. 
На следующем заседании сторона 
обвинения намерена представить 
присяжным ряд документов, в том 
числе протокол осмотра места пре-
ступления, а также начать допрос 
свидетелей, если они приедут в суд.

Как рассказал адвокат Цакаев, 
в деле насчитывается 56 свидете-
лей, которые могут быть допроше-
ны в суде.

«Вероятно, весь процесс затя-
нется до Нового года», — считает 
Цакаев. По итогам рассмотрения 
коллегия присяжных заседателей 
удалится в  совещательную ком-
нату, где должна будет ответить 
на три главных вопроса: было ли 
событие преступления, соверши-
ли ли его пять подсудимых, а если 
да, то виновны ли они. 
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Малала Юсуфзай ста-
ла самым молодым лауреатом 
награды (Нобелевская премия 
мира в 2014 году)

3 раза 
Нобелевская премия мира 
вручалась Международному 
комитету Красного Креста 
(в 1917, 1944 и 1963 годах)

59 лет 
— средний возраст лауреата 
Нобелевской премии

8 
миллионов 

шведских крон 
(около $934 тыс.) 

составляет размер 
Нобелевской премии 

в 2016 году 

Нобелевская 
премия 
была 
вручена 
впервые
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ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

В понедельник вручением 
премии по медицине старто-
вала Нобелевская неделя 2016 
года. Среди ожидаемых номи-
нантов по другим направлени-
ям россиян нет.

КАК НА ДРОЖЖАХ

В понедельник, 3 октября, старто-
вала Нобелевская неделя 2016 года, 
которая по традиции началась с 
объявления лауреатов премии в 
области физиологии и медицины. 
Ее обладателем стал Йошинори 
Осуми — нынешний преподава-
тель Токийского технологического 
института, который в 1990-е годы 
стал пионером практического изу-
чения процесса аутофагии клеток.

Как научный термин слово «ау-
тофагия» предложил в 1963 году 
бельгийский биохимик Кристиан 
де Дюв. Дословно этот термин пе-
реводится с греческого как «само-
поедание». Именно тогда, в начале 
1960-х годов, биологи впервые об-
ратили внимание на проходящий 
в клетках процесс самоуничто-
жения содержимого. В ходе этого 
процесса клетки заключали часть 
содержимого в некоторое подобие 
мешков за мембранами, где оно 
впоследствии утилизировалось.

По прошествии четверти века, 
в конце 1980-х годов, Йошино-
ри Осуми начал проводить серию 
опытов, в результате которых ему 
удалось внести решающий вклад 
в понимание необходимости про-
цесса аутофагии. Организовав в 
1988 году собственную лаборато-
рию, Осуми принялся изучать «са-
мопоедание» на примере обычных 
пекарских дрожжей — именно 
дрожжевые клетки, простые для 

изучения, использовались как мо-
дель перед изучением непосред-
ственно человеческих клеток.

Уже в 1990-е годы Осуми и его 
последователи доказали, что ауто-
фагия присутствует и в человече-
ских клетках. Сам процесс игра-
ет как минимум две важнейшие 
роли — самоочищение клетки и 
выработка энергии для противо-
действия внешним стрессам. Не-
давние исследования показывают, 
что с нарушением процесса ауто-
фагии связано возникновение 
рака, сахарного диабета 2-го типа 
и болезни Паркинсона. Мутация 
же осуществляющих аутофагию 
генов может приводить к наслед-
ственным заболеваниям.

«Открытия Йошинори Осуми 
привели к новой парадигме в на-
шем понимании того, как клетки 
сами утилизируют свое содержи-
мое. Открытия Осуми проложи-
ли дорогу к пониманию фунда-
ментальной важности аутофагии 
для множества физиологических 
процессов: например, приспо-
собления к голоду или для отве-
та на инфекции», — говорится в 
пресс-релизе Нобелевского коми-
тета.

БЕЗ РОССИИ

Йошинори Осуми родился в фев-
рале 1945 года в японском городе 
Фукуока. В 1967 году он закончил 
бакалавриат Токийского универ-
ситета, а в 1974 году там же защи-
тил докторскую диссертацию. По-
сле этого он несколько лет учился в 
Нью-Йорке, но вскоре окончатель-
но вернулся в Японию. С 2009 года 
Осуми преподает в Токийском тех-
нологическом институте.

Японский биолог был одним 
из 273 претендентов на Нобелев-

скую премию по физиологии и ме-
дицине, как следует из обнародо-
ванных Нобелевским комитетом 
данных. Согласно традиции, имена 
всех номинантов станут известны 
лишь через 50 лет после присуж-
дения премии.

За 107 присуждений в истории 
Нобелевской премии по медици-
не и физиологии Осуми является 
лишь 39-м единоличным ее лау-
реатом. В большинстве же случа-
ев Нобелевскую премию получал 
коллектив ученых, а не отдель-
ные исследователи. Осуми также 
стал шестым японцем в истории 
Нобелевской премии по физиоло-
гии и медицине и 23-м японцем за 
все 115 лет истории Нобелевских 
премий.

Перед началом Нобелевской не-
дели исследовательское подразде-
ление Thomson Reuters по тради-
ции опубликовало свой прогноз по 
вероятным победителям в «науч-
ных» категориях (то есть не счи-
тая премии мира и премии по ли-
тературе). Методология прогноза 
основана на уровне цитируемости 
тех или иных ученых, а значит, на 
их весе в исследовательском сооб-
ществе.

Самые вероятные претенденты 
отобраны в шорт-листы финали-
стов — по три исследователя (или 
коллектива ученых) на каждую 
номинацию. Например, первым 
претендентом в области медици-
ны эксперты сочли коллектив аме-
риканских профессоров Джеймса 
Эллисона, Джеффри Блюстоуна и 
Крэйга Томпсона — за объясне-
ние того, как протеиновые клет-
ки CD28 и CTLA-4 активизируют 
Т-лимфоциты для защиты имму-
нитета.

Кроме того, эксперты Thomson 
Reuters опубликовали и лонг-лист 

наиболее цитируемых и уважае-
мых ученых по всем четырем ис-
следуемым номинациям (меди-
цина, физика, химия, экономика), 
которые теоретически могут пре-
тендовать на получение Нобелев-
ской премии в 2016 году. Среди 
номинантов на медицинскую пре-
мию в этом списке из более чем 80 
фамилий присутствует и текущий 
лауреат — японский биолог Осуми.

Ни одного гражданина России 
ни в одном из четырех расширен-
ных списков Thomson Reuters нет.

ПЛАН НА НЕДЕЛЮ

Уже во вторник утром Нобелев-
скую неделю продолжит объявле-
ние лауреата премии по физике. 
Наиболее вероятным претенден-
том, по версии Thomson Reuters, 
является профессор Калифорний-
ского университета Беркли Мар-
вин Коэн, который занимается те-
оретическим изучением свойств 
твердых тел.

В начале 2016 года в СМИ по-
явилась информация о том, что 
обладателем премии по физике 
может стать группа ученых, от-
крывших наличие гравитацион-
ных волн при столкновении двух 
черных дыр. Правда, британская 
The Guardian отмечала, что выда-
ющихся ученых, стоящих за этим 
открытием, в действительности 
слишком много: «Это и астроно-
мы в Австралии, и математики в 
Москве, ученые в Великобритании 
и экспертные группы в Германии 
и Италии».

Утром 5 октября в Стокгольме 
огласят лауреата премии по хи-
мии. Thomson Reuters предпо-
лагает, что приз может получить 
коллектив из двух американских 
ученых — Джорджа Черча и Фэн 

Чжан — за изучение использо-
вания системы CRISPR-cas9 для 
редактирования генома мыши и 
человека. Профильный журнал 
C&EN провел на прошлой неде-
ле опрос, по результатам которого 
половину голосов собрала япон-
ско-американская группа ученых, 
разработавших современный ли-
тий-ионный аккумулятор.

В пятницу, 7 октября, станет 
известен лауреат Нобелевской 
премии мира. В отличие от про-
чих номинаций эта премия, за 
которую отвечает норвежский 
Нобелевский комитет, присуж-
дается обычно одному получате-
лю, а не группе (в 65 случаях из 96 
награждений за прошлые годы). 
В настоящий момент основные 
букмекерские конторы присуж-
дают победу собирательному об-
разу «островных жителей Греции» 
— людей, которые за последний 
год спасли сотни тысяч беженцев, 
пытавшихся перебраться через 
Турцию в Европу. В этом году в 
списке потенциальных лауреатов 
премии мира значится 376 пре-
тендентов — абсолютный рекорд, 
заметно превышающий послед-
ний максимум в 278 кандидатов 
в 2014 году.

В следующий понедельник, 10 
октября, состоится объявление 
лауреата премии по экономике. 
Формально эта номинация лишь 
косвенно относится к Нобелев-
ской премии, называясь «преми-
ей шведского Риксбанка памя-
ти Альфреда Нобеля». По версии 
Thomson Reuters, наибольшие 
шансы тут имеет бывший глава 
отдела исследований МВФ Оливье 
Бланшар. День объявления лауре-
ата премии по литературе по тра-
диции  будет определен Шведской 
академией наук позднее. 

В Стокгольме началась Нобелевская неделя 

Премия за «самопоедание»
НАГРАДА

4 человека дважды удо-
стоились Нобелевской премии: 
Джон Бардин (физика), Мари 
Кюри (физика и химия), Лайнус 
Полинг (химия и премия мира), 
Фредерик Сенгер (химия) 

573 
награды
были вручены 

с 1901 по 2015 год, 
Нобелевскую медаль 

получили 870 человек 

и 23 организации 

(некоторые — неоднократно)

В 6 
номинациях  
вручается 

Нобелевская премия: 

физика, 

химия, 

медицина, 

экономика, 

литература, 

премия мира

232 раза 
награду разделили 

двое или трое 
лауреатов
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ОЛЬГА ИСУПОВА,
старший научный сотрудник 
Института демографии ВШЭ

Опыт многих стран свиде-
тельствует, что распростра-
ненность абортов не зависит 
от запретов, гораздо важнее 
доступность методов контра-
цепции.

Недавно патриарх Кирилл поста-
вил свою подпись под обращением 
движений «За жизнь» и «Православ-
ные добровольцы», призывающим 
к запрету абортов, противозача-
точных средств, а также к «запрету 
вспомогательных репродуктивных 
технологий, неотъемлемой состав-
ляющей которых является униже-
ние человеческого достоинства и 
убийство детей, находящихся на 
начальных этапах эмбрионального 
развития». Председатель синодаль-
ного отдела по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ Влади-
мир Легойда уточнил, что сегод-
няшнее требование Русской пра-
вославной церкви заключается не 
в полном запрете, а в выведении 
абортов из системы обязательного 
медицинского страхования (ОМС).

28 сентября появились сообще-
ния, что правительство дало поло-
жительный отзыв на законопро-
ект сенатора Елены Мизулиной о 
запрещении бэби-боксов. Офици-
ально обе инициативы объясняют-
ся защитой детей, к которым при-
равниваются эмбрионы с момента 
оплодотворения. А бэби-боксы, 
как считает Мизулина, «повышают 
опасность торговли детьми».

АБОРТЫ В РОССИИ

Поднявшийся информационный 
шум вокруг абортов совершенно 
не соответствует степени остроты 

проблемы прерываний беремен-
ности в стране. Государственная 
политика конца 1980-х — начала 
1990-х, нацеленная на продвиже-
ние современного планирования 
семьи, то есть на предотвраще-
ние нежелательных зачатий при 
помощи методов контрацепции, 
дала толчок тенденции неуклон-
ного снижения всех показателей 
абортов, и эта тенденция ни разу 
не прервалась.

По данным Росстата, за пост-
советские годы уровень абортов в 
стране снизился в пять раз. С 1988 
по 2014 год абсолютное число пре-
рванных беременностей умень-
шилось с 4,6 млн до 0,9 млн, а 
специальный коэффициент абор-
тов на 1000 женщин в возрасте 15–
49 лет — со 127 до 26. В 2007 году 
произошло знаменательное собы-
тие — годовое число рождений в 
России превысило годовое число 
прерванных беременностей, чего 
не наблюдалось в течение несколь-
ких десятилетий до этого. В 1967 
году на 100 живорождений при-
ходилось 293 аборта (максимум), 
в 1990 году — 206, в 2007 году — 92, 
а в 2014 году — 48 абортов. Ины-
ми словами, в 1960-е на одни роды 
приходилось около трех абортов, 

а в последние годы родов вдвое 
больше, чем абортов.

К слову, исследования показа-
ли, что официальной статистике 
абортов вполне можно доверять, 
и «5 млн» абортов, которые любит 
упомянуть Мизулина, — это миф. 
Правда, сравнение с развитыми 
странами пока не в пользу России, 
но разрыв сокращается. А по уров-
ню абортов в подростковой воз-
растной группе наша страна уже 

переместилась в середину рейтин-
га развитых стран, обойдя Велико-
британию, Швецию и Францию.

Церковь считает аборт убий-
ством, и позиция патриарха по-
нятна, она могла бы быть и более 
жесткой. Организации и отдельные 
политики, разделяющие религиоз-
ную идеологию, не раз выдвигали 
законодательные инициативы по 
ограничению доступности абортов 
в стране. Но Россия остается свет-
ским государством и не может ру-
ководствоваться архаичными док-
тринами. Возможно, на недавние 
выступления противников права 
на аборт вдохновило назначение 
новым детским омбудсменом че-
ловека из «своих рядов».

Ни администрация президен-
та, ни Министерство здравоохра-

нения не поддержали инициати-
ву выведения абортов из системы 
ОМС.

ВОЗМОЖНЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ

Классическим примером послед-
ствий законодательных запретов 
абортов стал опыт СССР с 1936 по 
1955 год и Румынии с 1966 по 1989 
год, выразившийся в катастрофи-
ческом росте материнской смерт-
ности и даже детоубийств. В ус-
ловиях запрета быстро возникает 
система нелегальных услуг, полу-
чает распространение практика 
самоаборта, зачастую приводящая 
к трагическим результатам. Опыт 
многих стран свидетельствует, что 
распространенность абортов не 
зависит от законодательства, го-
раздо большее значение имеет до-
ступность методов контрацепции.

Россиянки, настроенные сделать 
аборт, его все равно делают, несмо-
тря на уговоры врачей, собствен-
ный тяжелый выбор и обвинения в 
безнравственности. Кто выиграет от 
того, что женщину вынудят родить 
нежеланного ребенка?

Российское общественное мне-
ние в целом не одобряет аборт, ни-
кто не говорит, что аборт — это хо-
рошо, но при этом большинство 
населения не поддерживает ра-
дикальные меры и предпочитает 
оставить решение этого вопроса на 
усмотрение семьи.

БЭБИ-БОКСЫ 
И РЕПРОДУКТИВНЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ

Официальный отказ от новоро-
жденного в России не запрещен. 

«Церковь считает аборт убийством, и позиция 
патриарха понятна, она могла бы быть 
и более жесткой. Но Россия остается светским 
государством и не может руководствоваться 
архаичными доктринами»

МНЕНИЕ

ФОТО: из личного архива

ВИКТОРИЯ САКЕВИЧ,
старший научный сотрудник 
Института демографии ВШЭ

К чему приведет запрет на аборты и бэби-боксы

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Однако, если женщина готова 
пойти по этому пути, она в любом 
случае не стала бы использовать 
бэби-бокс. Он предназначен для 
ситуаций, в которых иначе, очень 
вероятно, произойдет детоубий-
ство, поскольку женщина слиш-
ком боится огласки. Так что лучше 
защищает жизнь новорожденных: 
бэби-бокс или его запрет? Ответ, 
на наш взгляд, очевиден.

С призывам запретить вспомо-
гательные репродуктивные техно-
логии, которые также содержатся 
в подписанном патриархом об-
ращении, все еще более странно. 
Сложно понять, что имеется в виду 
под «унижением человеческого 
достоинства детей». Необходи-
мость после оплодотворения про-
вести несколько дней в холодной 
лабораторной посуде? Или, более 
того, вероятность замораживания 
на некоторый срок? А что означа-
ет в данном случае «убийство»? То, 
что не все эмбрионы, попавшие в 
матку, в результате прикрепляют-
ся к ее стенке и развиваются в де-
тей? Так это определяет природа, 
а не человек. Наука пока не зна-
ет, как устроен механизм тако-
го прикрепления. Во всяком слу-
чае всем эмбрионам, попавшим в 
матку, дается шанс на жизнь. Та-
кой же, как и естественно зачатым, 
кстати...

Или под «убийством» имеется в 
виду то, что в случае, когда, наобо-
рот, к матке прикрепилось слиш-
ком много эмбрионов, может про-
изойти редукция, или частичный 
аборт одного или нескольких за-
родышей? Но в данном случае это 
можно считать абортом по меди-
цинским показаниям, так как это 
служит спасению жизни остальных 
«детей». Даже тройни (в том числе 
естественно зачатые) нередко по-
гибают все, так как рождаются на 
слишком раннем сроке, тем более 
дети из беременности четырьмя и 
более плодами.

В общем, похоже, сторонники 
обращения плохо разобрались в 
репродуктивных технологиях. Не 
говоря уже о том, что далеко не 
очевидно, что эмбрион являет-
ся человеком. Может ли он суще-
ствовать вне тела матери? Нет? 
Тогда почему его жизнь важнее ее 
жизни?

Возможно, на недавние 
выступления противников 
права на аборт вдохновило 
назначение новым дет-
ским омбудсменом чело-
века из «своих рядов
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 Владимир Путин  приостановил соглашение с США об оружейном плутонии

Плутониевый ультиматум 
Россия добивается  и отме-

ны санкций США и компенсации 
ущерба России от санкций и вы-
нужденного введения контрсанк-
ций (размер ущерба в документе 
не указан), а также предоставления 
четкого плана необратимой ути-
лизации плутония.

МИД России объяснил прио-
становку договора «неоправдав-
шимися надеждами». В сообще-
нии дипломатического ведомства 
говорится, что договор вступил в 
силу на волне перезагрузки, но 
«администрация Обамы сдела-
ла все, чтобы разрушить атмос-
феру доверия, которая могла бы 
стимулировать сотрудничество», 
в частности после воссоединения 
Крыма с Россией американской 
администрацией «предпринята 
целая серия враждебных шагов, 
направленных на прямой подрыв 
нашей экономики и социальной 
стабильности».

Соглашение было заключено в 
самый неподходящий для России 
момент, в тяжелое в том числе с 
экономической точки зрения вре-
мя. Поэтому выход из него совер-
шенно логичен, уверен зампред 
комитета Госдумы по междуна-
родным делам Леонид Калашни-
ков. «Все соглашения по ядерному 
разоружению были ошибочными, 
необходимо вернуться к систе-
ме, которая существовала до 1990 
года, во время предыдущей холод-
ной войны», — заявил РБК депутат 
от КПРФ.

СПОР О ТЕХНОЛОГИЯХ

Необходимость договора, заклю-
ченного в 2000 году, объяснялась 
тем, что от боеголовок, которые 
снимались с боевого дежурства в 
процессе сокращения ядерного 
арсенала России и США, остава-
лось много плутония оружейного 
качества — всего около 34 т.

«Хотя количество боеголо-
вок было ограничено, плутоний 
оставался, и всегда можно было 
нарастить ядерный потенциал 
обратно. В связи с эти было под-
писано соглашение, по которому 
этот плутоний должен был быть 
выведен из оборота и переведен 
в форму, при которой его даль-
нейшее использование было бы 
невозможно», — говорит дирек-
тор программы «Россия и ядерное 
нераспространение» ПИР-Центра 
Андрей Баклицкий.

Однако дальше начались раз-
ногласия. Стороны обязались осу-
ществлять утилизацию методом 
облучения МОКС-топлива в энер-
гетических реакторах. В России 
для этих целей в Железногорске 
(Красноярский край) уже постро-
ен завод по переработке плутония 
и введен реактор БН-800 Белояр-
ской АЭС (Свердловская область). 
В  США сочли этот метод слиш-
ком затратным и приостановили 
строительство аналогичного ком-
плекса в Южной Каролине. Глава 

Росатома Сергей Кириенко в ин-
тервью НТВ оценил стоимость 
строительства российского завода 
в $240 млн. По его оценкам, аме-
риканцы потратили $7 млрд на не-
достроенное производство в Юж-
ной Каролине.

Признав метод слишком за-
тратным и неперспективным, 

власти США предложили спо-
соб, при котором плутоний бу-
дут смешивать с радиоактивны-
ми отходами, но не использовать 
как топливо для реактора, а де-
лать захоронение в землю. «Мы 
говорим, что это нас не устраи-
вает, так как противоречит усло-
виям соглашения. Такой метод не 
изменяет изотопное состояние 
плутония, его можно извлечь и 
использовать для ядерного ору-
жия»,  — поясняет российскую 
позицию ведущий научный со-
трудник Центра по изучению 
проблем разоружения, энерге-
тики и экологии Владимир Ры-
баченков.

Еще в апреле этого года вскоре 
после опубликования «панамских 
документов» Путин, отвечая на 
вопросы про офшоры и отноше-
ния с виолончелистом Сергеем 
Ролдугиным, впервые публично 
вспомнил про договор о плуто-
нии. «Наши партнеры должны по-
нимать, что шутки шутками и их 

работа по продвижению информа-
ционных продуктов, направлен-
ных против России, — это одно, а 
серьезные вопросы, особенно в об-
ласти ядерных вооружений, — это 
совершенно другое, и нужно быть 
в состоянии исполнить свои обя-
зательства», — заявил президент 
России.

ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПОДТЕКСТ

Эксперты по ядерной безопасно-
сти считают, что приостановка 
действия договора не будет иметь 
существенных последствий для 
обеих сторон. Андрей Баклицкий, 
в частности, уверен, что построен-

ный в Железногорске завод закры-
вать не придется. «Мы это направ-
ление сейчас активно развиваем, 
считая, что за этим будущее атом-
ное энергетики, — говорит он. — 
Топливо ему в любом случае нужно 
будет. В случае разрыва соглаше-
ния мы не будем ограничены ни 
сроками, ни объемами. Производ-
ство топлива будет вестись, но уже 
в том виде, в котором нужно для 
реактора».

Директор центра энергетики и 
безопасности Антон Хлопков уве-
рен, что приостановка Россией 
действия международного догово-
ра об утилизации не означает, что 
ядерное топливо, запланирован-
ное к уничтожению, будет теперь 
использовано в новых вооруже-
ниях. «В указе президента прямо 
указывается, что все материалы, 
которые планировались к утили-
зации, остаются вне оружейных 
программ. Поэтому указ прези-
дента абсолютно не означает, что 
Россия возвращает эти 34 т воен-
но-ядерной программы», — рас-
суждает эксперт.

Поэтому говорить стоит скорее 
о политическом подтексте реше-
ния российского президента. Ис-
полнительный директор Россий-
ского совета по международным 
делам Андрей Кортунов обращает 
внимание на то, что ранее Россия 
и США всегда пытались отделить 
сферу ядерной безопасности от 
политической, а сейчас, наоборот, 
идет увязка политических подви-
жек с исполнением соглашения, 
что осложнит прогресс.

Политолог Василий Жарков 
считает, что решение Путина не 
случайно принято именно сей-
час. «Контекст этого решения по-
нятен: доклад по «Боингу», на ко-
торый России, по существу, кроме 
отрицания, нечем ответить, фак-
тор выборов в США и возможную 
неопределенность (как могут ду-
мать в Москве) внешнеполитиче-
ской линии Вашингтона», — рас-
суждает эксперт. В этой ситуации 
российской стороне важно под-
черкнуть: «Мы будем сопротив-
ляться, и у нас есть ресурсы». 
Выбрана ядерная тема как под-
черкивающая статус России как 
великой державы. Обозначено 
поле для торга — санкции (пре-
жде всего, персональные). Но по-
нимания со стороны Запада такой 
подход не вызовет».

При этом Жарков сомневается, 
что в результате ультиматума Мо-
сквы США отменит санкции. «Бу-
дет долгое противостояние, в ко-
тором победит тот, у кого больше 
ресурсов и крепче нервы. И если с 
ресурсами ясно, то с нервами та-
кой ясности нет. Фактически мы 
наблюдаем очередной виток в не-
объявленной холодной войне», — 
говорит он.

К вечеру понедельника появи-
лось сообщение из США о прио-
становке двухстороннего взаи-
модействия с Россией по вопросу 
боевых действий в Сирии. «Нель-
зя сказать, что это решение было 
принято легко», — заявил офици-
альный представитель Госдепар-
тамента Джон Кирби. 

Политолог Василий Жарков считает,  
что решение Путина не случайно принято 
именно сейчас. «Контекст этого решения 
понятен: доклад по «Боингу», на который 
России, по существу, кроме отрицания, нечем 
ответить, фактор выборов в США и возможную 
неопределенность внешнеполитической линии 
Вашингтона», — рассуждает эксперт

 Окончание. Начало на с. 1 

Эксперты по ядерной безопасности считают, что приостановка действия договора не будет иметь существенных последствий для обеих сторон.  
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ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ

МЧС за три дня проведет 
всероссийскую тренировку 
по гражданской обороне 
с участием 40 млн граждан, 
200 тыс. спасателей и 50 тыс. 
единиц техники. Крупней-
шие  в истории новой Рос-
сии учения затронут и сы-
рьевые объекты.

ТРЕНИРОВКА ДЛЯ 40 МЛН 
ГРАЖДАН

Во вторник, 4 октября, стартует 
тренировка по гражданской обо-
роне (ГО), которая должна ох-
ватить все регионы России. Как 
рассказали РБК в пресс-службе 
МЧС, тренировка продлится три 
дня и завершится 7 октября.  Судя 
по официальной информации, 
это самая масштабная трени-
ровка по ГО за последние годы: в 
ней примут участие более 40 млн 
граждан, свыше 200 тыс. специ-
алистов аварийно-спасательных 
формирований, а также около 50 
тыс. единиц техники.

Тренировки проходят ежегод-
но в первой половине октября, 
уточнили в пресс-службе МЧС, 
но публично о более чем 40 млн 
участников среди населения го-
ворится впервые. Помимо спа-
сателей в тренировке примут 
участие сотрудники бюджетных 
учреждений и предприятий, ра-
ботники стратегических произ-
водств и сотрудники объектов 
«экономической деятельности», 
рассказал источник РБК в МЧС. 
Речь идет и о крупных частных 
предприятиях, в том числе в 
добывающей сфере (нефте- и 
газодобыча), добавляет другой 
источник РБК в МЧС.

Пресс-службы «Роснефти», 
«Газпрома» и «Башнефти» на 
момент написания материала не 
ответили на запросы РБК. Пред-
ставители ЛУКОЙЛа и «Татнеф-
ти» не смогли оперативно отве-
тить на вопросы.

Кроме того, пояснили в МЧС, 
в тренировке задействуют уче-
ников школ и студентов вузов, в 
которых преподают основы без-
опасности и жизнедеятельности 
(ОБЖ); в этом случае инструк-
торами будут выступать препо-
даватели.

Сотрудников федераль-
ных ведомств, руководителей 
регионов и органов местно-
го самоуправления также бу-
дут проверять на знание основ 
гражданской обороны, отмеча-
ют в МЧС. В тренировке будут 

задействованы спасательные 
воинские формирования МЧС, 
подразделения военизирован-
ных горноспасательных частей 
и Государственной инспекции 
по маломерным судам, подраз-
деления Государственной про-
тивопожарной службы и спаса-
тельная авиация.

В отработке основ граждан-
ской обороны будут участво-

вать и так называемые нештат-
ные аварийно-спасательные 
формирования. «Это в том чис-
ле обученные аварийно-спа-
сательным навыкам рядовые 
граждане», — пояснил источник 
РБК в МЧС.

ЧТО БУДУТ ТРЕНИРОВАТЬ

Как пояснили в МЧС, будет от-
рабатываться взаимодействие 
различных структур: спаса-
телей, полиции, образования, 
здравоохранения. «Как будут 
использоваться системы опо-
вещения, решат региональные 
власти. Но в рабочее состояние 
планируется привести все сред-
ства оповещения, в том числе 
сирены»,  — сообщил собесед-
ник РБК.

Спасатели планируют отра-
ботать действия по эвакуации, 
выдаче средств индивидуаль-
ной защиты, а также разверты-
ванию санитарно-обмывочных 
пунктов. Кроме того, в готов-
ность будут приведены защит-
ные сооружения  — в первую 
очередь бомбоубежища. В Мо-
скве и крупных городах бомбо-
убежищами зачастую являются 

станции метро. В планах также 
отработка действий по ликвида-
ции последствий различных ви-
дов чрезвычайных ситуаций как 
природного, так и техногенного 
характера.

МОСКВА ОБУЧИТ 
КОММУНАЛЬЩИКОВ

В Москве тренировка основ ГО 
начнется в 6 утра, рассказали 
РБК в пресс-службе управления 
МЧС по Москве: по тревоге под-
нимутся как спасатели, так и со-
трудники коммунальных служб, 
в частности работники Мосво-
доканала. В 9 утра задачи перед 
коммунальщиками поставит за-
меститель мэра Москвы Петр 
Бирюков, курирующий жилищ-
но-коммунальное хозяйство и 
благоустройство. «После этого в 
школах пройдут открытые уроки 
ОБЖ, а в пожарных частях нач-
нутся дни открытых дверей», — 
уточнили в пресс-службе управ-
ления МЧС.

Собеседник РБК в ведомстве, 
впрочем, сомневается, что в 
тренировке получится задей-
ствовать заявленное количество 
участников. «Я не понимаю, от-
куда взялась цифра 40 млн чело-
век», — сказал источник. По его 
словам, сложности есть с реа-
лизацией закона «О граждан-
ской обороне», в соответствии 
с которым и проходит всерос-
сийская тренировка. Неясно, в 
частности, какое количество лю-
дей подлежит тренировке, как и 
где они могут получить средства 
индивидуальной защиты: кто-
то, отмечает собеседник, мо-
жет взять их в муниципалите-
тах, а кто-то вправе унести их 
домой и использовать при не-

обходимости. «Но информиро-
ванность населения о том, кто 
что вправе делать в рамках за-
кона о гражданской обороне, на 
крайне низком уровне», — уве-
рен собеседник.

ТРЕНИРОВКА  
НА ФОНЕ СЛУХОВ

Масштабные учения МЧС прой-
дут на фоне слухов о скорой от-
ставке главы ведомства Владими-
ра Пучкова и расформировании 
министерства. Владимир Пучков 
возглавил МЧС после отставки 
Сергея Шойгу весной 2012 года. 
Под управлением Шойгу мини-
стерство находилось с 1994 года. 
О том, что Пучкова могут отпра-
вить в отставку, в начале сентя-
бря со ссылкой на неназванные 
источники сообщила «Новая га-
зета». По словам собеседников 
издания, среди причин готовя-
щегося кадрового решения — си-
стематическое занижение пло-
щадей лесных пожаров, гибель 
спасательного отряда на шахте 
«Северная» в Коми, катастрофа 
Ил-76, вылетевшего на тушение 
пожара под Иркутском, а также 
гибель главы МЧС по Приморско-
му краю во время недавнего на-
воднения.

29 августа на Приморский 
край обрушился тайфун, кото-
рый пришел со стороны Японско-
го моря. Из-за ливневых дождей 
в 13 районах спасатели ввели 
режим чрезвычайной ситуации. 
В некоторых населенных пунктах 
произошел обвал грунта, некото-
рые дороги были затоплены. МЧС 
эвакуировало жителей ряда рай-
онов Приморья. 

При участии Тимофея Дзядко
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МЧС проведет учения по гражданской обороне с участием 40 млн человек

Чрезвычайная тренировка

Как пояснили в МЧС, будет отрабатываться 
взаимодействие различных структур: 
спасателей, полиции, образования, 
здравоохранения. «Как будут использоваться 
системы оповещения, решат региональные 
власти. Но в рабочее состояние планируется 
привести все средства оповещения, в том числе 
сирены», — сообщил собеседник РБК
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На межбанковском рынке возник острый дефицит валюты

Банкам не хватает долларов
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Банки начали испытывать 
недостаток валюты на меж-
банковском рынке. Дефицит 
спровоцировали ситуация с 
Deutsche Bank и выход банков 
Европы в долларовые активы. 
Все это может привести к росту 
ставок по валютным вкладам.

Банки начали испытывать острую 
нехватку валютной ликвидности, 
рассказали РБК несколько казна-
чеев крупных банков. «В пятницу 
на рынке был настоящий кризис, 
валюта закончилась: ставки по 
долларам на денежном рынке 
начали резко расти — до 11% го-
довых, сравнявшись с рублевыми 
ставками», — сообщил начальник 
дилингового центра Металлин-
вестбанка Сергей Романчук.

По его словам, в понедельник 
ситуация выровнялась, но все рав-
но дефицит долларов сохраняется. 
Утром мы видели сделки на меж-
банке с долларовыми ставками в 
5% годовых, а сейчас валютные 
свопы торгуются по 2,0–2,5%. «Но 
это все равно существенно выше 
тех значений, которые обычно 
держатся на рынке», — сказал бан-
кир. Речь идет о ставках overnight 
по валютным свопам — кредитам 
на один день в валюте.

О том, что долларов на рынке 
мало, говорит и директор казна-
чейства Совкомбанка Владимир 
Быков. По его словам, это видно 
и по операциям валютного РЕПО. 
Он отмечает также повышенный 
спрос на валюту на аукционе ЦБ. 
Банк России в понедельник продал 
банкам $4,2 млрд, максимальная 
ставка на аукционе РЕПО доходила 
до 3% годовых, спрос — $5,1 млрд.

Аналитик «Уралсиба» Ирина Ле-
бедева также удивлена итогами ва-
лютного аукциона РЕПО ЦБ. По ее 
словам, обычно уровень предложе-

ния соответствует спросу. Возмож-
но, есть какая-то кратковременная 
проблема с валютой, предположи-
ла она. Она считает, что поступаю-
щей в страну валюты должно хва-
тать, чтобы обеспечить текущие 
потребности банков.

«С ликвидностью сейчас стало 
попроще, ставки возвращаются к 
историческим значениям, но не-
понятно, что будет дальше. Запад-
ные банки по-прежнему не предо-
ставляют ликвидность локальным 

игрокам», — говорит казначей бан-
ка из первой пятерки.   Пресс-служ-
ба банка ВТБ сообщила, что не ис-
пытывает проблем с валютной 
ликвидностью.

ПРИЧЕМ ТУТ DEUTSCHE BANK

Катализатором проблем с валютой 
стало ухудшение ситуации с дол-
ларовой ликвидностью в Европе 
из-за проблем с Deutsche Bank. 
Акции банка упали на открытии 

европейских торгов в пятницу до 
минимума за несколько десятиле-
тий. Падение цен последовало за 
новостями о том, что хедж-фонды 
начали выводить  деньги из его 
бумаг, отмечала газета Financial 
Times. Все это привело к дефициту 
долларов на европейских рынках. 
Глава управления аналитики Рос-
банка Юрий Тулинов говорит, что 
стоимость краткосрочных займов 
в долларах в европейских банках 
достигала 3,0%.

О том же говорит и ЦБ. «Из-
менение стоимости привлечения 
валютной ликвидности на вну-
треннем рынке преимуществен-
но связано с внешними факто-
рами, в том числе с увеличением 
стоимости привлечения долларов 
США на европейском денежном 
рынке из-за сообщений о ситуа-
ции с Deutsche Bank», — сказано в 
комментарии ЦБ для РБК. Поэто-
му, как сообщает ЦБ, вырос и спрос 
на валютном аукционе РЕПО.

Ставки по потребкредитам опустились ниже докризисного уровня

Сбербанк играет на понижение
ЮЛИЯ КОТОВА, МАРИНА БОЖКО

Сбербанк снизил ставки 
по всей линейке потреби-
тельских кредитов, выведя их 
на уровень ниже докризис-
ного. В банке рассчитывают, 
что это позволит закрепить 
успехи в наметившемся трен-
де на восстановление потреб-
кредитования.

Сбербанк с 1 октября снизил 
процентные ставки по всей 
линейке потребительских кре-
дитов, следует из материалов 
банка.

Теперь минимальная ставка по 
потребительскому кредиту под 
поручительство физлиц составит 
13,9% годовых, по потребкредиту 
без обеспечения — 14,9% годовых 
в рублях.

Процентные ставки по по-
требкредиту военнослужащим — 
участникам  Накопительно-и-
потечной системы (НИС) теперь 
составляют 15,5% годовых в ру-
блях с обеспечением и 16,5% го-
довых в рублях без обеспечения. 
Ставка по кредитам физлицам, 
ведущим личное подсобное хо-
зяйство, составляет 20% годовых 
в рублях.

Минимальная ставка по по-
требкредиту на рефинансирова-
ние кредитов, который позволяет 
рефинансировать до пяти креди-
тов, установлена в размере 14,9% 
в рублях.

«Сегодня мы вывели ставки 
по всей линейке потребитель-
ских кредитов на уровень ниже 
докризисного  — это позволит 
закрепить успехи Сбербанка в 
наметившемся тренде на вос-
становление потребительского 
кредитования», — отметила ди-
ректор департамента розничных 
нетранзакционных продуктов 
Сбербанка Наталья Алымова. По 

ее словам, после майского сни-
жения ставок по кредитам объ-
ем выдачи вырос до 70 млрд руб. 
в месяц при среднемесячных вы-
дачах 52 млрд руб., которые Сбер-
банк наблюдал в течение послед-
них двух лет.

Сбербанк снижает ставки по 
кредитам вслед за решением ЦБ 
снизить ключевую ставку. «То, 
что Сбербанк снизил ставки по 

кредитам, в том числе результат 
снижения ключевой ставки ЦБ. 
Кроме того, это свидетельству-
ет о том, что качество заемщи-
ков не ухудшается и доля плохих 
долгов не увеличивается. Думаю, 
что примеру Сбербанка по сни-
жению ставок последуют и дру-
гие кредитные институты», — от-
метил старший аналитик «Атона» 
Михаил Ганелин.

Снижение ставки по кредитам свидетельствует 
о том, что качество заемщиков не ухудшается 
и доля плохих долгов не увеличивается

Возможно, банки попытаются привлечь доллары у населения, но для этого им придется повысить ставки по валютным вкладам, отмечает эксперт
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«Действия ведущего банка стра-
ны могут стимулировать рост по-
требительского кредитования. Ве-
сомую роль в росте кредитного 
портфеля банка может сыграть и 
запущенная программа рефинан-
сирования кредитов других бан-
ков», — добавил он. Все эти шаги, 
по его мнению, позволят Сбербан-
ку сохранить по итогам года высо-
кий показатель чистой процентной 
маржи и получить рекордную чи-
стую прибыль около 500 млрд руб.

Спрос на потребительские ссу-
ды, как свидетельствует отчет-
ность российских банков, восста-
навливается в последние месяцы. 
При этом выдачи потребительских 
кредитов Сбербанка в августе ста-
ли крупнейшими за последние два 
года, отмечал крупнейший банк 
страны. На последнюю отчетную 
дату, по итогам восьми месяцев, 
Сбербанк выдал потребительские 
кредиты на сумму более 500 млрд 

руб., что в полтора раза больше по-
казателя за аналогичный период 
2015 года, говорила директор де-
партамента розничных нетран-
закционных продуктов Сбербанка. 
Объем портфеля потребкредитов 
Сбербанка на 1 сентября составил 
1,395 трлн руб., в августе портфель 
вырос на 10 млрд руб.

Снижение ставок по кредитам 
последовало за пересмотром ста-
вок по вкладам. Сбербанк с 30 сен-
тября снизил ставки по вкла-
дам на 0,30–0,55 п.п. в рублях, 
на 0,04–0,60 п.п. в долларах и на 
0,04–0,39 п.п. в евро. Причиной 
для этих изменений стало сниже-
ние Центральным банком ключе-
вой ставки, а также общерыночный 
тренд на удешевление привлече-
ния средств, отмечали в кредит-
ной организации.

Банк России 19 сентября принял 
решение снизить ключевую ставку 
на 0,5 п.п.,   до 10%. 

Аналитик Райффайзенбанка 
Денис Порывай говорит, что ситу-
ация с Deutsche Bank стала лишь 
катализатором дефицита валюты, 
а его причина в том, что с  начала 
года крупные компании сокраща-
ли свои валютные счета в банках. 
«И когда вдруг рынку потребова-
лась валютная ликвидность, то ее 
просто не оказалось», — говорит 
он. Порывай связывает отток ва-
люты из банков с политикой ЦБ 
по дедолларизации экономики. 
В этом году регулятор несколько 
раз повышал отчисления в фонд 
обязательных резервов (ФОР) по 
валютным обязательствам.

Аналитик Sberbank CIB Том Ле-
винсон говорит, что резкий рост 
спроса на доллары, скорее всего, 
временное явление. «Пока не-
понятно, как долго продержатся 
ставки на таком уровне. Думаю, 
что в конце недели мы узнаем, 
были это кратковременные слож-
ности с валютной ликвидностью 
или это тенденция», — считает 
Владимир Быков.

Вечером в понедельник ставки 
по валютным свопам вернулись к 
прежним значениям. «Иностран-
ные банки начали открывать ли-
миты на Россию. Возможно, про-
блема с долларами, которую мы 
видели в пятницу и первую поло-
вину понедельника, носила кра-
ткосрочный характер», — говорит 
член правления «Открытия» Кон-
стантин Церазов.

По оценкам Порывая, пока 
банковской системе не хватает 
не столь значительной суммы — 
всего около $1 млрд. При этом об-
щая задолженность банков перед 
ЦБ по всем валютным инструмен-
там составляет $11 млрд. «Однако 
пока регулятор не готов увеличи-
вать предложение валюты, поэто-
му в конце года, когда компаниям 
предстоит выплачивать внешний 
долг, ситуация с дефицитом ва-
люты может обостриться», — счи-
тает аналитик.

ЗАНЯТЬ У ГРАЖДАН

Это означает, что банкам при-
дется поискать доллары в других 
источниках, например у компа-
ний и граждан. «Но для этого им 
придется снова поднимать ставки 

по валютным вкладам», — отме-
тил Романчук. По оценкам Рай-
ффайзенбанка, ставки по валют-
ным депозитам могут вырасти на 
0,5 п.п. «Мы уже видим, что не-
большие банки начали повышать 
ставки. Пока неясно, последуют 
ли за ними крупные игроки», — 
говорит он.

За последние полтора года 
ставки по валютным вкладам упа-
ли практически до нуля. По дан-
ным РБК на 20 сентября, средняя 
максимальная ставка по долла-
ровым вкладам на год составляла 
1,3%, по вкладам в евро — 0,39%.

В понедельник газета «Ведо-
мости» сообщила, что ВТБ, СМП 
Банк и банк «Траст» неделей ра-
нее, 27 сентября, повысили став-
ки по вкладам физлиц в долларах. 
Ставки по всей линейке долларо-
вых депозитов ВТБ выросли на 
0,05–0,25   п.п. (до 0,8–1,6% го-
довых). По данным газеты, СМП 
Банк поднял ставки по неко-
торым вкладам на 0,15 п.п., до 
1,5%, а в «Трасте» по полугодо-
вым депозитам они выросли на 
0,45–0,55  п.п. (до 2–2,1%).

Рубль в пятницу проигнори-
ровал проблемы с валютной лик-
видностью на межбанковском 
рынке. За день доллар снизил-
ся на 28 копеек, до 62,8 руб. «Ду-
маю, что дело в неравномерном 
распределении ликвидности на 
банковском рынке. Ситуация не-
однородная, у некоторых бан-
ков валюта есть. Поэтому рынок 
межбанковских займов оторван 
от биржевого, не оказывает не-
посредственного влияния на 
курсы», — пояснила Лебедева из 
«Уралсиба».

Главный экономист ПФ «Капи-
талъ» Евгений Надоршин предпо-
лагает, что, возможно, с проблема-
ми с ликвидностью столкнулись 
несколько банков. Он также обра-
тил внимание, что в последнюю 
неделю сентября несколько круп-
ных банков повысили ставки по 
валютным депозитам. «Вероятно, 
они хотят сформировать запас ва-
люты, предвидя какие-то пробле-
мы в будущем», — предположил 
эксперт. «Корректировка ставок 
по валютным вкладам носила 
технический характер», — сооб-
щила пресс-служба ВТБ. 

Владимир Чирахов
«Детский мир»

«Люди» Премии РБК

Номинация
«Менеджер года»

Сделайте свой выбор! 
awards.rbc.ru 
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Ольга Наумова
«Пятерочка», Х5 Retail Group*

За качественные преобразования бизнеса. Наумова 

курировала разработку и внедрение новой стратегии 

развития главного дивизиона Х5 Retail Group — сети 

«Пятерочка». Благодаря проведенному ребрендингу 

и рестайлингу сети и последующему финансовому росту 

уже в первом квартале 2017 года группа может вернуть 

себе статус одного из лидеров российского 

продовольственного ретейла.

За впечатляющий рывок в бизнесе. В 2016-м ПАО «Совкомбанк» 

вошел в топ-20 российских банков по активам, поднявшись 

за год на 20 позиций (по данным портала банки.ру 

на 5 сентября 2016 года). Прибыль банка за год увеличилась 

в 18,5 раза, портфель облигаций — в 2,5 раза, объем выданных 

межбанковских кредитов вырос почти с нуля до 77 млрд руб., 

а портфель кредитов компаниям — более чем в 10 раз.

Дмитрий Гусев
и Сергей Хотимский
Совкомбанк

Дмитрий Морозов 

Biocad**

За быстрое внедрение инноваций на «медленном» фарм рынке. 

В 2015 году компания потратила на научные исследования 

1,2 млрд руб. Сейчас компания занимает одну из лидирующих 

позиций в России по разработке и производству 

лекарственных препаратов: в портфеле БИОКАД более 

30 оригинальных продуктов, до клинических испытаний 

пока дошли четыре из них. Первый препарат компания

выведет на рынок в 2016 году, с 2018 года планируется

выпускать по два-три оригинальных продукта ежегодно.
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Интернет

Сумма претензий к экс-главе «РусГидро» выросла почти в десять раз

Евгению Доду выставили новый счет
НАТАЛЬЯ ДЕРБЫШЕВА

«РусГидро» требует от своего 
экс-главы 706 млн руб. Ранее 
Евгений Дод вернул компании 
73 млн руб., в хищении кото-
рых его обвинило следствие.

«РусГидро» в Басманном суде Мо-
сквы в  понедельник потребовала 
от бывшего председателя правле-
ния Евгения Дода возместить ущерб 
в 706 млн руб., сообщил ТАСС 3 ок-
тября.

«Потерпевшей стороной заяв-
лен гражданский иск о возмещении 
ущерба на сумму 706 млн руб.», — 
сказал представитель следствия 
в суде.

Он также сообщил, что следствие 
сократило список объектов недви-
жимости, на которые просит нало-
жить обеспечительные меры, убрав 
из него несколько машино-мест, зе-
мельный участок и иное имущество. 
По его словам, следствие планиру-
ет провести бухгалтерскую экспер-
тизу и считает, что объем ущерба, 
причиненного Додом «РусГидро», 
может существенно увеличить-
ся. Следователь также сообщил, 
что  идет проверка деятельности 
Дода до 2013 года на предмет совер-
шения преступлений, не связанных 
с компанией «РусГидро», передает 
«Интерфакс».

Представитель «РусГидро» под-
твердил РБК, что компания впер-
вые заявила самостоятельные тре-
бования как потерпевшая сторона, 
но деталей не уточнил.

Сумма претензий «РусГидро» 
в 706 млн руб. включает всю начис-
ленную за несколько лет премию 
всем членам правления, рассказал 
РБК источник, близкий к Доду.

Адвокат Дода считает, что дан-
ные исковые требования не могут 
относиться к этому делу. Он напом-
нил, что Дод погасил 73 млн руб. 
ущерба, в хищении которых его об-
винил Следственный комитет Рос-
сии (СКР).

Из  ежеквартального отчета 
«РусГидро» следует, что в 2013 году 
члены правления в качестве премии 
получили 500,3 млн руб. В материа-
ле следствия сказано, что 353,21 млн 
руб. из них получил Дод.

С 2013 года состав правления 
«РусГидро» сократился втрое, до 
пяти человек, свои места сохрани-
ли только первый замгендиректора 
Джордж Рижинашвили и главный 
инженер компании Борис Богуш.

В Басманном суде Москвы в по-
недельник рассматривалось хода-
тайство об аресте имущества супру-
ги обвиняемого Екатерины Дод. Ее 
адвокаты настаивают, что их под-
защитная не должна нести ответ-
ственность за  обвинения в  адрес 
супруга. Кроме того, защита отме-
тила, что все объекты, арестовать 
которые просит следствие, супру-
ги приобрели  совместно до  того 
момента, как Дод занял должность 
главы «РусГидро». Однако суд при-
нял решение об аресте имущества 
до 22 декабря.

Дод был задержан 22 июня по по-
дозрению в мошенничестве с фи-
нансовой отчетностью «РусГидро» 
за 2013 год. По версии следствия, 
он и  главный бухгалтер «РусГи-
дро» Дмитрий Финкель написали 
в отчетности, что прибыль компа-
нии за 2013 год составила 35 млрд 
руб., однако, как считает СКР, сум-
ма прибыли не превысила 28 млрд 
руб. После объявления финансовой 
отчетности «РусГидро» Дод подпи-
сал приказ о премировании самого 
себя, неправомерно завысив размер 
премии не менее чем на 73,2 млн 
руб., считают следователи. Экс-гла-
ва «РусГидро» не признал себя ви-
новным, но компенсировал ущерб.

Позднее обвинение переквали-
фицировали со статьи «мошенниче-
ство» на статью «растрата», потому 
что первое предполагает обман по-
терпевшей стороны, но следствию 
не удалось это доказать. Обе статьи 
предусматривают до десяти лет ли-
шения свободы. 

КОРРУПЦИЯ

Mail.Ru Group купила разработчика War Robots

$30 млн за игру
АНАСТАСИЯ ПАПАНДИНА

Mail.Ru Group купила раз-
работчика мобильной игры 
War Robots, которую скача-
ли более 20 млн раз. Сумма 
сделки составила $30 млн.

Компания Mail.Ru Group купи-
ла разработчика мобильных 
игр Pixonic за  $30 млн, гово-
рится в  сообщении компании. 
Как уточнили РБК в компании, 
сделка состоялась 30 сентября.

По словам сооснователя и ген-
директора Mail.Ru Group Дми-

трия Гришина, объединение 
позволит усилить направление 
международной мобильной раз-
работки в компании.

«У  команд Pixonic и  Mail.
Ru Group есть общее виде-
ние развития мобильных игр 
на мировом рынке, и мы рады, 
что  можем объединить наши 
возможности и  экспертизу. 
Уверен, что вместе мы не толь-
ко увеличим аудиторию War 
Robots, но  и  выпустим новые 
мировые хиты», — приводятся 
в сообщении слова главы Pixonic 
Филиппа Гладкова. При  этом 

Pixonic сохранит полную неза-
висимость своего бренда и про-
должит, как и раньше, разраба-
тывать новые проекты, заявляет 
компания.

По итогам 2015 года выручка 
Pixonic составила 456 млн руб., 
по  итогам первого полугодия 
2016 года — 619 млн руб., уточ-
няется на сайте Mail.R u Group. 
Наиболее известным проек-
том Pixonic является игра War 
Robots, число установок кото-
рой превысило 20 млн раз, 
а  дневное количество пользо-
вателей — более 500 тыс. Наи-

большую популярность проект 
получил в США, Японии, Китае, 
Корее и Германии. Россия заня-
ла шестое место в этом списке, 
собрав 1,5 млн установок.

В  2013 году Mail.Ru Group 
начала активную экспансию 
на  мировой рынок, запустив 
портал My.com, рассчитанный 
на международную аудиторию. 
Первоначально пользователям 
были доступны почтовый кли-
ент myMail, мессенджер myChat 
и  игровой портал myGames. 
Впоследствии число сервисов 
увеличилось.

По  итогам шести месяцев 
2016 года выручка Mail.Ru Group 
от игр составила 4,2 млрд руб., 
что  на  4% больше, чем  годом 
ранее. Кроме того, еще  почти 
6 млрд руб. компания заработала 
на услугах с добавленной стои-
мостью, или IVAS, к которым от-
носят, например, продажу вирту-
альных подарков в социальных 
сетях и дополнительные функ-
ции в играх.

Главной статьей доходов 
Mail.Ru Group является реклама. 
За первое полугодие она принес-
ла компании 8,1 млрд руб. 
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По версии следствия, Евгений Дод, находясь на посту главы «РусГидро», подписал приказ о премировании самого 
себя, незаконно увеличив размер причитающейся ему премии не менее чем на 73,2 млн руб.



ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Стратегически важной задачей сегодня является 
не только повышение доступности жилья, но и со-
здание комфортной среды проживания. К сожа-
лению, в настоящее время понятных требований 
к организации современного городского про-
странства в России не существует. Имеющиеся 
программы благоустройства носят точечный, неси-
стемный характер, не имеют критериев эффектив-
ности и даже минимальных параметров необхо-
димых работ. Поэтому так важно сформировать 
и поддержать на государственном уровне не толь-
ко тренд о создании комфортной городской среды, 
но и обозначить его ключевые параметры. Для ре-
шения данной задачи мы начали разрабатывать 
законодательную базу в сфере градостроитель-
ства и благоустройства территорий. Она предусма-
тривает установление минимальных требований 
к качеству городской среды, включая требова-
ния к проектированию новых и реконструкцию 
существующих городских и сельских поселений, 
их планировке и застройке, а также минимальных 
требований к благоустройству городской среды, 
обеспечивающих в том числе обустройство обще-
ственных пространств в соответствии с возможно-
стями маломобильных групп населения. Следую-
щим шагом станет утверждение муниципальных 
программ по благоустройству городской среды 
на период 2017 — 2020 годов.

Главное законодательное событие года, которое 
приведет к изменениям в городском простран-
стве — это закон о комплексном развитии тер-
риторий, вступающий в силу с 1 января 2017 г. 
и касающийся застройки промзон. Действующие 
промышленные площадки Москвы, разумеется, 
продолжат работать — на них город будет созда-
вать высокотехнологичное производство и стро-
ить современные технопарки. Это важная задача, 
направленная на поддержание отечественной 
промышленности XXI века. Под застройку будут 
передаваться неиспользуемые по назначению 
и непригодные к сохранению производства пром-
зоны. Новый закон позволит значительно эффек-
тивнее вводить их в оборот, реализуя интересные 
проекты с жилой и инфраструктурной составляю-
щими. Так как неиспользуемые промзоны — почти 
единственный ресурс для застройки в границах 
Москвы, их освоение и будет одной из основных 
практик развития городских пространств в бли-
жайшие годы. Я считаю, что этот закон имеет важ-
ное значение для жизнедеятельности Москвы, так 
как благодаря освоению заброшенных промзон, 
лицо города значительно изменится. Он станет 
более комфортным и привлекательным. Москва 
же является примером для других городов России, 
которые могут использовать приемы, наработан-
ные столицей.

Безусловно, необходимость в принятии единых 
стандартов есть, и такие меры будут полезны в ре-
ализации проектов, однако участники рынка все 
равно захотят выделить свой проект среди прочих 
объектов-конкурентов. В условиях сложного рынка 
и продолжающегося роста  объемов предложения 
такой формат логичен и обоснован: тренд на улучше-
ние среды подкреплен спросом со стороны покупа-
теля, однако сделать по-настоящему качественный 
проект в текущих условиях способен не каждый 
девелопер. То есть, этот формат хорош для рынка, 
но непрост для застройщиков, хотя на сегодняшний 
день можно конкурировать именно за счет качества 
своего продукта. Разумеется,  проекты по комплекс-
ному освоению территорий интересны бизнесу при 
условии их рентабельности: в Москве эти механиз-
мы более-менее понятны и прибыль очевидна в 
условиях стабильного спроса на жилье. Также нельзя 
сбрасывать со счетов ряд других проблем, вклю-
чая  готовящиеся изменения в 214-ФЗ и непростую 
рыночную конъюнктуру, в условиях которой спрос 
нестабилен. Кроме того, с учетом достаточно дорогих 
и зачастую неподъемных денежных ресурсов, зайти 
в масштабные проекты под силу только банкам, кото-
рые уже успели под себя «подмять» девелоперский 
бизнес. Такие игроки контролируют значительную 
часть строительного сектора, и им, подобный формат 
деятельности нравится. 

Михаил Мень
Министр строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства 
Российской Федерации 

Татьяна Тихонова
Генеральный директор 
«РГ-Девелопмент»

Александр Хрусталев 
Генеральный директор компании 
«НДВ-Недвижимость»
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Бывший владелец крупнейшей строительной компании России инвестирует во все новое

Жизнь после «Мортона»
ВИКТОРИЯ КОСТОЕВА 

Арматура из базальта, аккуму-
лятор будущего и кондиционер 
без фреона. Куда  вкладывает 
средства, вырученные от про-
дажи крупнейшего застрой-
щика в России ГК «Мортон», ее 
бывший президент Александр 
Ручьев, выяснил РБК.

Ранним воскресным утром, 
13  апреля 2014 года, к автобусу 
в центре Москвы подтягивались 
люди. Их ждала экскурсия в рамках 
образовательной программы «Рус-
ский характер». Программу финан-
сировал крупнейший застройщик 
России ГК «Мортон», а контролиро-
вал лично президент группы ком-
паний Александр Ручьев.

В тот день автобус возил экскур-
сантов к дому Наркомфина и дому 
Константина Мельникова, где про-
шла лекция о знаковых объектах 
русского конструктивизма.

В дом Мельникова еще незадол-
го до этого никого не пускали: по-
ловину объекта в 2003 году купил 
совладелец ГК «ПИК» Сергей Гор-
деев, а сам дом оказался в центре 
конфликта его наследников. Инте-
рес к русскому авангарду и вообще 
русской культуре еще в середине 
2000-х стал почвой для взаимной 
симпатии Гордеева и Ручьева.

А в конце сентября 2016 года они 
заключили резонансную сделку. 
Президент «Мортона» Ручьев про-
дал бизнес ГК «ПИК» Сергея Горде-
ева. По оценкам СМИ, сумма сдел-
ки могла составить от 45 млрд до 
165 млрд руб. У «Мортона» семь ак-
ционеров, но контрольный пакет 
принадлежит именно Александру 
Ручьеву, уверяет источник РБК.

С одной стороны, Гордееву до-
стался неплохой актив: в 2015 году 
компания Ручьева построила 1 млн 
кв. м недвижимости и получила 
59,2 млрд руб. выручки (прибыль за 
2015 год компания не раскрывала). 
Сейчас «Мортон» строит 5,3 млн кв. 
м жилья в Москве и Подмосковье, а 
ее земельный банк позволяет воз-
вести еще 8 млн кв. м. С другой 
стороны, продавать всю эту не-
движимость придется в условиях 
стагнирующего рынка. А чистый 
долг «Мортона» в 2016 году вырос 
в 1,5 раза, до 22–24 млрд руб.: ком-
пания активно скупала земли под 
застройку.

Удержать в таких условиях круп-
нейшего застройщика на плаву — 
задача сложная. Но Ручьев видит 
это по-другому. «Я устал от деве-
лоперского бизнеса в его сегод-
няшнем виде. Когда нет вызовов, 
работать неинтересно», — заявил 
Александр Ручьев РБК.

Предприниматель  — бывший 
выпускник Физтеха, откуда вы-
шла, в частности, элита российско-
го IТ-бизнеса. В годы учебы Ручьев 
тоже пробовал себя в высокотехно-
логичных стартапах, но потом со-
средоточился на строительстве. 
Теперь и для него настало время 
заманчивых инноваций. Арматура 
из базальта, аккумулятор будуще-

го, кондиционер без фреона и даже 
коворкинг для мейкеров (люди, де-
лающие сложные вещи своими ру-
ками)  — таковы теперь проекты 
Александра Ручьева. В помощь рос-

сийскому Илону Маску помимо де-
нег, полученных за подмосковные 
многоэтажки, — вера в Бога и рус-
ские предпринимательские тради-
ции, а также умение выстраивать 
коммуникацию с чиновниками.

СКАНДАЛЬНЫЙ ЛИДЕР

«Мортон» основали бывшие сту-
денты Физтеха в середине 1990-х, 
а в лидеры рынка застройщик вы-
рвался в кризис 2008–2009 годов 
за счет демпинга и контракта с во-

енными. Тогда «Мортон» выиграл 
аукцион на строительство на тер-
ритории бывшей войсковой ча-
сти в Балашихе 24 панельных до-
мов. Сумма контракта составила 

17 млрд руб., заказчиком высту-
пило казначейское предприятие 
РУЗКС. Масштабная стройка со-
провождалась уголовным делом. 
По данным СМИ, заместитель на-
чальника филиала РУЗКС Сергей 
Емелин угрожал компаниям, стро-
ящим жилье для военных, пробле-
мами и требовал по 0,75% от суммы 
выполненных работ. Емелина об-
винили в получении взятки в осо-
бо крупном размере (информация 
о взяткодателе не разглашалась), а 
позже осудили на 4,5 года.

Сотрудничество с военными 
продолжается и по сей день — поч-
ти треть объема ипотечных сделок 
«Мортона» приходится на военную 
ипотеку. Так, за 2015 год компа-
ния Ручьева реализовала порядка 
5 тыс. «ипотечных» квартир на сум-
му более 20 млрд руб., треть объе-
ма составили квартиры по военной 
ипотеке.

Практически все крупные 
стройки «Мортона» сопровожда-
ли скандалы. В частности, компа-
ния, стремительно застраивая мо-
сковский регион жильем, не всегда 
успевала возводить необходимую 
инфраструктуру.

«Помогите спасти нашу бере-
зовую рощу в Северном Кучино, 
вырублено уже 160 деревьев, а из-
под бензопил разбегаются белки с 
бельчатами. Полиция конфискует 
у рабочих бензопилы, но из «Мор-
тона» приходят с новыми», — писал 
в своем блоге публицист Анатолий 
Баташев, житель Железнодорож-
ного, где «Мортон» построил пер-
вую очередь ЖК «Северное Кучи-
но». В  2010 году в Подмосковье 

прошел ледяной дождь, много де-
ревьев погибло. Администрация 
Балашихи подписала документ, 
позволяющий компаниям-аренда-
торам или собственникам земель-
ных участков проводить санитар-
ные порубки и вырубать сухостой. 
Березовая роща была признана су-
хостоем, что и обеспечило «Морто-
ну» право на вырубку. Это не пер-
вый конфликт в Кучино, связанный 
с «Мортон». В 2011 году, несмотря 
на митинги и активные протесты 
жителей, на месте недостроенной 
школы «Мортон» возвел четыре 
17-этажных корпуса.

Не менее крупный скандал раз-
разился и при возведении жилого 
комплекса «Мортонград Ильинско-
е-Усово», где компания планиро-
вала построить дома разной этаж-
ности — от 7 до 17 этажей. Члены 
общественной палаты села Ильин-
ское подсчитали, что это увеличит 
число жителей более чем на 60 тыс. 
человек, и развернули бурные про-
тесты. «Мортону» пришлось усту-
пить, но не принципиально: ко-
личество этажей в новостройках 
снизили до девяти, число будущих 
жильцов — до 50 тыс.

По факту вырубки 1,2 га нацио-
нального парка «Лосиный остров» 
было возбуждено уголовное дело, 
а деятельность «Мортона» рассле-
довала Счетная палата, но компа-
нии это не мешало агрессивно раз-
виваться. «Девелопмент — бизнес 
жесткий, не всем удается соблю-
дать баланс», — пожимает плечами 
собеседник РБК из круга Ручьева.

МЕЦЕНАТ 2.0

«Александр давно понял, что по-
тенциал развития у российского 
девелопмента крайне низкий, от-
сюда скука и накопившаяся уста-
лость», — говорит источник РБК.

Важная деталь: Александр 
Ручьев  — человек набожный, 
свидетельствуют хорошо знако-
мые с ним участники строитель-
ного рынка. В кабинете бывше-
го главы «Мортона» множество 
икон — в шкафах, на столе и даже 
на подоконнике. Ручьев основал 
благотворительный фонд «Белый 
крест» для помощи в восстанов-
лении храмов и монастырей, он 
мечтает открыть школу-интернат 
с акцентом на религиозное воспи-
тание и построить в спальных рай-
онах центры духовной поддержки.

Ручьев убежденный последова-
тель русских традиций дореволю-
ционного предпринимательства, 
когда крупнейшие промышленни-
ки одновременно были глубоко ве-
рующими людьми и меценатами, а 
их достижения опирались на самые 
передовые инженерные разработ-
ки. Возможно, Ручьев начал гото-
вить себе плацдарм для нового дела 
еще в 2012 году, когда было созда-
но Русское техническое общество 
(РТО). Глава РТО Юрий Васильев 
утверждает РБК, что именно в этой 
структуре и воплотилась «держав-
ная» идея Ручьева о наследовании 
идей русских промышленников.
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«Мортон» основали бывшие студенты Физтеха 
в середине 1990-х, а в лидеры рынка застройщик 
вырвался в кризис 2008–2009 годов за счет 
демпинга и контракта с военными

Экс-президент «Мортона» Александр Ручьев — инновационный последователь дореволюционного предпринимательства
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«Связать поколения ученых 
общим, основанном на вере и 
нравственности трудом» — этим 
слоганом Русское техническое 
общество цитирует главные цен-
ности Императорского русского 
технического общества, создан-
ного в 1886 году. Членами того об-
щества были крупнейшие ученые 
и капиталисты с мировым име-
нем — Нобель, Менделеев, Моро-
зов, Яблочков. Они занимались ис-
следованиями, распространением 
технического образования, под-
держкой промышленности и ме-
ценатством, причем с обязатель-
ной опорой на веру в Бога.

Например, строительство в не-
посредственной близости от аль-
ма-матер Ручьева, «Физтехпарка», 
выглядит как форма поддерж-
ки технического образования, но 
это не меценатство: «Мортон» по-
строил его на средства бюджета. 
Парк площадью более 30 тыс. кв. 
м обошелся государству в 415,8 
млн руб. Несмотря на то что офи-
циальное открытие состоялось в 
мае 2015 года, в технопарке пока 
нет работающих резидентов.

ЭКСПОРТЕР И ИННОВАТОР

Конец мая 2015 года. На улицах Ка-
ира 30-градусная жара, но в исто-
рическом здании в центре египет-
ской столицы прохладно. Среди 
почти тысячи участников россий-
ско-египетского делового форума 
«Торгово-промышленный диалог 
Россия — Египет» и глава «Мор-
тон» Александр Ручьев. Его ком-
пания участвовала в тендере на 
разработку концепции одного из 
зданий комплекса «Новый Каир». 
Тендер Ручьев проиграл (второе 
место среди 40 участников), но об-
завелся полезными знакомствами 
в Египте. Он собирается постро-
ить здесь линию по производству 
композитной арматуры, сетки на 
основе базальтового волокна и 
климатического оборудования, 
способного без фреона работать 
в экстремально жарком климате.

Египет — далеко не единствен-
ный рынок, интересующий Ручь-
ева. К 2017 году бизнесмен так-
же планирует запустить заводы 
по производству инновацион-
ных строительных материалов 

из композитов в ОАЭ и Бразилии. 
«В активной фазе находятся пе-
реговоры по проектам в Индии, 
Индонезии, Брунее, Монголии и 
Вьетнаме», — говорит РБК Ручьев. 
Он часто сетовал, что в россий-
ском строительстве инновации 
не востребованы, теперь всерьез 
рассчитывает продавать иннова-
ционные материалы за рубежом. 
«Александр системно мыслит, он 
способен мгновенно анализиро-
вать множество данных и прини-
мать не самые очевидные реше-
ния», — говорит о своем давнем 
партнере один из источников РБК.

Юрий Васильев утвержда-
ет, что команде ученых из РТО 
удалось разработать техноло-
гию, позволяющую делать из ба-
зальта арматуру: сначала мате-
риал вытягивают, измельчают и 
обрабатывают, превращая его в 
нити, которые наматываются на 
бобины. Продукция уже постав-
ляется в страны Европы, Азии и 
Персидского залива, закупают ее 
частные строительные компании. 
«При растяжении новый матери-
ал в три раза прочнее металла», — 
утверждает Васильев.

Производство находится на 
двух площадках завода «Гален», 
актива «Мортон», не вошедшего в 
сделку с ПИК. «Гален» — совмест-
ный проект «Мортона» и «Росна-
но», в апреле 2016 года команда 
Чубайса продала «Мортону» 40% 
актива. Выручка компании в про-
шлом году составила 183 млн руб., 
убыток — 14 млн руб. Объем инве-
стиций в производство в Ворсино, 
что запустили в начале лета 2016 
года, составил 700 млн руб. Сре-
ди клиентов — «Кировгазинвест» 
и ДСК-1.

Оборонка по-прежнему в 
сфере интересов экс-девелопе-
ра. Производственные структу-
ры РТО в подмосковной Черно-
головке выпускают энергоблоки 
на водород-воздушных элемен-
тах и энергетические системы 
для беспилотников и роботизи-
рованных комплексов. Эти бата-
реи обеспечивают увеличение до 
трех—пяти раз продолжительно-
сти полетов или работы и в пять 
раз большую энергоемкость, чем 
обычные аккумуляторы, уверяет 
Васильев.

ОХОТНИК НА СТАРТАПЫ

Связи с органами власти — одна из 
ключевых компетенций успешно-
го девелопера. На ниве инноваций 
Александр Ручьев тоже действует 
вместе с государством — с Россий-
ской венчурной компанией (РВК).

По словам директора департа-
мента инновационных рынков РВК 
Гульнары Биккуловой, РТО и «Мор-
тон» — партнеры трека SmartCity 
конкурса Generation S, цель которо-
го — поиск новых проектов и тех-
нологий. «Они активно вовлечены 
в работу со стартапами, в ментор-
скую и ресурсную поддержку начи-
нающих предпринимателей», — го-
ворит Биккулова.

«Случается, что отдельные 
технологические решения нам 
настолько интересны, что мы 
предпочитаем превратить по-
тенциальных конкурентов в биз-
нес-партнеров», — добавляет глава 
РТО Юрий Васильев.

Характерна история с пермской 
компанией TЭCCO. За несколько 
лет трое ученых смогли постро-
ить компанию с капитализаци-
ей, по экспертным оценкам, в $50 
млн. Пермяки придумали техно-
логию охлаждения и вентиляции 
без фреона — вместо него исполь-
зуется проточная вода. Профессор 
кафедры общей физики МФТИ 
Владимир Булыгин подтвержда-
ет, что «принцип действия физи-
ке не противоречит», но обращает 
внимание на то, что потребление 
проточной воды также влечет за 
собой расходы.

«Экономия на энергии суще-
ственно выше расходов на про-
точную воду, к тому же это един-
ственный в мире кондиционер, 
способный работать напрямую от 
солнечной батареи», — не согла-
сен Васильев из РТО. Потенциаль-
ные клиенты TЭCCO — в странах, 
где летом охлаждать приходится 
не только помещения, но и воздух 
на улицах (например, это делает-
ся на автобусных остановках под 
тентами)  — Индия, ОАЭ, Малай-
зия. В числе российских клиентов — 
РЖД, Магнитогорский металлурги-
ческий комбинат, «Аэроэкспресс», 
Московский метрополитен.

Сегодня РТО не только основ-
ной инвестор, но и будущий владе-

лец TЭCCO (сделка пока не закры-
та). Один из основателей ТЭССО, 
Дмитрий Горячев, говорит, что 
видит в Ручьеве близкого по духу 
партнера: «Ему, как и мне, неин-
тересны технологии, которые уже 
проработали десять лет и будут ра-
ботать еще столько же. Это бизнес 
прошлого, нам интересно созда-
вать прорывные идеи».

ПОДДЕРЖКА МЕЙКЕРОВ

Мейкеры  — это люди, которые, 
пользуясь современными сред-
ствами проектирования, создают 
сложные вещи собственными ру-
ками — от мебели до автомобиля. 
Зачастую они дешевле своих про-
мышленных аналогов. Сначала 
объект проектируется на дисплее 
компьютера в виде 3D-модели, а 
затем его самостоятельно произво-
дят или печатают на 3D-принтере.

В США работает множество мей-
керских лабораторий.

В феврале 2017 года в столичном 
технополисе «Москва» появится са-
мый большой в мире мейкерский 
центр «Открытые мастерские». 
Идейный вдохновитель и инве-
стор проекта — РТО Александра 
Ручьева. Конечно, и здесь Ручьев 

действует с господдержкой — пар-
тнером в проекте является «Интра-
фонд» РВК, объем инвестиций сто-
ронами не раскрывается.

На 2,5 тыс. м разместятся 15 це-
хов с разнообразным оборудовани-
ем, еще 1,5 тыс. м предназначены 
для «шоу-технологий». Одновре-
менно в «Открытых мастерских» 
смогут работать до 350 человек, 
обучаться — до 2 тыс. человек еже-
месячно.

Привлекать посетителей в свой 
мейкерский центр бывший владе-
лец «Мортон» планирует необыч-
ным способом: одну из мастер-
ских будет вести Федор Конюхов. 
В этом году при финансовой под-
держке Ручьева Конюхов стал тре-
тьим в мире путешественником, за 
11 дней совершившим успешный 
кругосветный полет на воздушном 
шаре.

Даже в этой мелочи Ручьев по-
вторяет логику Императорского 
русского технического общества — 
дореволюционные инноваторы 
тоже летали на воздушных шарах. 
Удастся ли «взлететь» новым про-
ектам Ручьева — неизвестно, но 
развивать явно интереснее, чем за-
страивать Подмосковье типовыми 
многоэтажками. 

Так говорит Ручьев

«Я верю в Бога. Есть пророче-
ства, что Россия воспрянет. 

Пророк Ездра говорил, что 
последняя страна, где будет 
почивать Господь, — это страна 
восточных язычников».

«До четвертого курса я не 
относился к бизнесу серьез-

но. Считал, что он кончится и 
космические корабли снова 
будут бороздить просторы Все-
ленной».

«Стратегия компании состав-
лена на десять лет. И дай бог, 

чтобы ее не пришлось менять. 
Чтобы страна, в которой мы 
живем, развивалась быстрыми 
темпами, чтобы та русофобия, 
которая охватила мир, сошла 
на нет. Чтобы мы как великий 
народ сумели выстоять в это 
неспокойное время и стать еще 

сильнее. Чтобы слово «русский» 
в мире звучало с восхищением, 
а не со страхом».

«Деньги ради денег — это не 
та идея, которая может быть 

увлекательна и приведет тебя 
к какому-то финальному успе-
ху, к успешному концу твоей 
земной жизни. Мы видим, что у 
нас очень много асоциальных 
миллиардеров, которые плохо 
кончают».

«Мы дружим со всеми! На 
самом деле нас не так мно-

го человек русских, 140 млн. 
Бизнесом занимаются 7%. Чи-
новников — 15%. То есть поле 
деловой активности не такое 
большое, естественно, мы друг 
друга все знаем, общаемся».
Цитаты из РБК, «Ведомостей», 
Forbes
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Вложения в недвижимость стали лучшими в сентябре

Доходный дом
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

Самыми доходными инве-
стициями июня среди оце-
ниваемых РБК активов стали 
вложения в недвижимость. 
Во что стоит инвестировать 
в октябре?

Ежемесячно РБК оценивает доход-
ность десяти наиболее популярных 
среди россиян способов вложения 
денег. Для расчетов мы берем ус-
ловную сумму — 100 тыс. руб. и 
смотрим, сколько можно было за-
работать, инвестировав ее в раз-
личные активы. В сентябре наи-
более выгодным вариантом были 
инвестиции в недвижимость, а по-
терять больше всего можно было 
на вложениях в валюту.

НЕДВИЖИМОСТЬ

Самыми доходными инвестиция-
ми сентября оказались вложения 
в недвижимость, хотя доход полу-
чился небольшим — 0,7%. Средняя 
стоимость 1 кв. м в Москве в сен-
тябре составляла, по данным Irn.
ru, около 175 тыс. руб. Этот резу 
льтат не говорит о фактическом 
повышении цен, считает руково-
дитель «ИРН-Консалтинг» Татья-
на Калюжнова. «Вероятнее всего, 
изменилась структура предло-
жения: самые дешевые кварти-
ры были проданы летом, а осе-
нью спрос традиционно растет, 
и теперь застройщикам удается 
продать более дорогое жилье», — 
предполагает она. Ограничен-
ность платежеспособного спроса 
не дает ценам на жилье расти. Ис-
ключение могут составлять толь-
ко небольшие квартиры в районах, 
где давно не появлялись новые 
дома, в этих случаях есть потен-
циал для роста цен, полагает Ка-
люжнова.

ДЕПОЗИТЫ

В сентябре доходность рублевых 
депозитов продолжила снижать-
ся: на них можно было заработать 
0,67%. Вклады в валюте показали 
отрицательную доходность. Раз-
местив 100 тыс. руб. на долларо-
вом депозите, к концу месяца ин-
вестор потерял бы более 3 тыс. руб. 
На вкладе в евро можно было по-
терять почти 2,5% сбережений. 
Отрицательная доходность ва-
лютных депозитов вызвана укре-
плением рубля, объясняет зампред 
правления Азиатско-Тихоокеан-
ского банка Вячеслав Андрюшкин. 
Официальный курс доллара в сен-
тябре снизился с 65,2 до 63,1 руб. 
Евро подешевел почти на 2 руб., до 
70,8 руб.

Российским банкам некуда 
размещать привлеченную валю-
ту, соответственно и ставки по де-
позитам остаются невысокими, 
продолжает Андрюшкин. Он со-
ветует хранить деньги в разных 
валютах, чтобы застраховать сбе-
режения на случай валютных ко-
лебаний.

Падение ставок к концу года за-
медлится, считает начальник ана-
литического управления Нордеа 
Банка Дмитрий Феденков. Ставки 
в банках зависят от ключевой став-
ки, которую ЦБ не намерен пони-
жать в ближайшие несколько меся-
цев, говорит он. Рублевые вклады, 
по словам Феденкова, лучше от-
крывать сейчас, по действующим 
ставкам. В начале сентября сред-
няя ставка по годовым вкладам в 
15 крупнейших банках составляла 
8,16% годовых.

АКЦИИ

Индекс ММВБ в сентябре вырос 
на 0,42%, до 1985 пунктов. Он 
поднимался и выше  — до 2063 
пунктов, однако закрепиться на 
достигнутых максимумах рынку 
не удалось, говорит генеральный 
директор УК «Спутник — Управ-
ление капиталом» Александр Ло-
сев. «Акции нефтяных компаний 
еще не успели отыграть недав-
нее повышение цен на нефть, а 
акции крупных банков испыты-
вают давление из-за распрода-
жи банковских активов зарубеж-
ными инвесторами. Это вызвано 
опасениями по поводу ситуации 
с Deutsche Bank», — рассказыва-
ет он. На российские акции также 
негативно повлияло укрепление 
рубля, снизившее выручку ком-
паний-экспортеров.

Самыми доходными (из 50 ак-
ций, входящих в ММВБ) второй 
месяц подряд оказываются акции 
«Аэрофлота»: в сентябре их стои-
мость выросла на 18%, до 118 руб. 
Худшее значение у бумаг «Полиме-
талла», которые за месяц потеря-
ли 12,6%, опустившись до 802 руб. 

«Аэрофлот» заметно улучшил фи-
нансовые показатели, кроме того, 
как заявил генеральный директор 
авиакомпании Виталий Савельев, 

на выплату дивидендов может 
быть направлено до 50% прибыли. 
А одной из главных причин роста 
акций сейчас являются как раз обе-
щания высоких дивидендов, гово-
рит Лосев.

Потенциал для роста сейчас 
есть у акций нефтяных компаний, 
считает Лосев. Он также советует 
обратить внимание на металлур-
гическую отрасль. «Если в начале 
недели выйдут хорошие данные 

по индексу деловой активности 
(PMI) в Китае, то это может под-
нять цены на сталь, цветные ме-
таллы, руду и удобрения, а вслед за 
этим вырастут в цене и акции рос-
сийских компаний металлургиче-
ского сектора», — рассуждает он.

ПИФЫ

Паевые инвестфонды по итогам 
сентября показали небольшой 
прирост — на 0,4%. В расчетах РБК 
учитывается средняя доходность 
паев десяти крупнейших по объ-
ему активов открытых ПИФов. 
Самую большую доходность по-
казали паи фонда «Резерв» под 
управлением компании «Аль-
фа-Капитал» — они подорожали 
на 0,84%. Наименее выгодными 
в сентябре были вложения в фонд 
еврооблигаций Сбербанка  — на 
них можно было потерять 3,89%.

Убыточными в прошедшем ме-
сяце оказались три фонда, и два из 
них валютные. Управляющий ак-
тивами УК «Открытие» Виталий 
Исаков отмечает, что на рублевой 
стоимости пая сказалась не только 
доходность портфеля фонда, но и 
изменение курса валют. «Положи-
тельный результат облигационных 
фондов вполне закономерное яв-
ление на фоне продолжающегося 
роста рынка в облигаций, которо-
му помогло очередное снижение 
ключевой ставки ЦБ в сентябре», — 
продолжает он.

Частным инвесторам Исаков со-
ветует вкладываться в индексные 
фонды с низкими комиссиями, 
при этом распределяя свои сред-
ства между разными активами — 
облигациями, российскими и за-
рубежными акциями.

ДРАГМЕТАЛЛЫ

Стоимость драгоценных метал-
лов в сентябре снизилась. Сере-

бро в конце месяца стоило $19,3 
за унцию — на 0,64% меньше, чем 
в августе. Золото подешевело на 
2,17%, до $1330 за унцию. Еще 
сильнее упали рублевые цены: 
в августе на вложениях в золото 
можно было потерять около 6%, 
а в серебро — 11,7%.

Защитные активы становят-
ся востребованными и растут в 
цене, если на рынке существу-
ет неопределенность, говорит 
главный аналитик Нордеа Банка 
Денис Давыдов. Именно такой 
будет ситуация в течение следу-
ющих месяцев, говорит он: выбо-
ры в США и опасения бюджетных 
проблем, с которыми столкнется 
новый президент, поддержат ин-
терес инвесторов к драгоценным 
металлам. Однако значительно-
го роста ждать не стоит, уверен 
он. «С большой вероятностью ме-
таллы будут иметь тенденцию к 
сдержанному росту на горизон-
те двух лет», — резюмирует Да-
выдов.

Частным инвесторам нужно 
помнить о том, что вложения в 
золото и серебро будут оправ-
данными, только если инвести-
ровать надолго, как минимум на 
несколько лет. «Если инвесторы 
хотят получить доход в течение 
года или двух, драгметаллы вряд 
ли подойдут для этих целей», — 
напоминает Давыдов.

НАЛИЧНЫЕ

Наличные доллары и евро стали 
в сентябре приносить убытки — 
сказалось укрепление рубля. 100 
тыс. руб., вложенных в доллары, к 
концу месяца превратились бы в 
95,7 тыс. руб. На хранении средств 
в евро убытки были бы чуть мень-
ше: в конце сентября первона-
чальная сумма превратилась бы в 
95,8 тыс. руб.

Укрепление рубля в сентябре 
связано с повышением цен на 
нефть и спросом со стороны ино-
странных инвесторов, говорит 
руководитель операций на де-
нежном и валютном рынке банка 
«Металлинвест» Сергей Романчук. 
В начале сентября инвесторы ак-
тивно покупали валюту в ожида-
нии сезонного укрепления, рас-
сказывает он. «Теперь основной 
спрос удовлетворен, покупать ва-
люту люди больше не собираются 
и поэтому курс доллара в ближай-
шее время не должен расти», — 
прогнозирует Романчук.

Главный экономист БКС Вла-
димир Тихомиров отмечает, что в 
ближайшие месяцы рубль может 
испытывать давление из-за гео-
политических факторов и исхода 
выборов в США. «Наверное, есть 
смысл говорить о том, что в бли-
жайшие месяцы у рубля есть шан-
сы укрепиться, но вероятность, 
что российская валюта останет-
ся на текущем уровне или ослаб-
нет, все же выше», — считает он. 
В такой ситуации лучше держать 
часть денег в валюте, полагает эко-
номист. 

Вероятнее всего, изменилась структура 
предложения: самые дешевые квартиры были 
проданы летом, а осенью спрос традиционно 
растет, и теперь застройщикам удается 
продать более дорогое жилье, отмечает эксперт

Сколько можно было заработать в сентябре,  
вложив 100 тыс. руб. в разные инструменты

Инструмент Доходность, % Результат, тыс. руб.

Недвижимость 0,7 100,7

Депозит в рублях 0,67 100,67

Акции 0,42 100,42

ПИФы 0,3 100,3

Серебро -0,64 99,36

Золото -2,17 97,83

Депозит в евро -2,48 97,52

Депозит в долларах -3,11 96,89

Наличные в евро -4,2 95,8

Наличные в долларах -4,27 95,73

Источник: Московская биржа, IRN, Bloomberg, сервис «Рынок наличной валюты» РБК, расчеты РБК
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